

SIGUE LA PAUSA EN LA GRAN BATALLA

AYER HIZO UN MES QUE EMPEZÓ LA OFENSIVA ALEMANA

COMUNICADOS OFICIALES

Ayer, 21 de abril, ha hecho un mes del comienzo de la ofensiva alemana en Occidente. En esos treinta días ha habido una sucesión de espantosas batallas. París, Amiens, Arras, Calais, Bethune, Hazebrouck, Ipres, han sido los objetivos estratégicos del mando germano. Ninguno de ellos fué alcanzado. Veremos lo que sucede en el segundo mes de asaltos.

Desde hace cuarenta y ocho horas reina una sospechosa calma en Francia y Bélgica. Las infanterías apenas se mueven. Solamente, del lado anglofrancobelga, han efectuado algunos ataques locales para recitificar y mejorar sus líneas.

Pero esta situación extraña no puede durar. Indudablemente los germanos preparan una nueva y formidable operación. Es imposible que se resignen a una lisis, que sería para ellos la prueba de la derrota.

Siguen sacando tropas de Oriente. Ya luchan en Francia y Bélgica hasta las contadas divisiones que habían sido puestas a las órdenes de Eichhorn para que arrojase a todo porque se dan cuenta de que se lo juegan todo también, y saben que hasta hoy no lograron nada importante y decisivo. No empujaron tan brutalmente para que el frente enemigo se estabilizara en las viejas posiciones, para ocupar lo que abandonaron sin combate hace un año. Hoy más que nunca es verdadera la frase de Clausewitz. El objeto de la guerra es imponer la propia voluntad al adversario. Para ello hay que destruir sus ejércitos, porque toda conquista territorial es precaria si esos ejércitos continúan indemnes y potencialmente poderosos.

Inglaterra tenía en su isla las reservas estratégicas de sus fuerzas continentales. Desde que se inició la gran batalla, ha desembarcado en Calais y Boulogne 25.000 hombres por día. Y no se diga que se trata de soldados sin instrucción. Nos consta que las unidades mandadas de refuerzo están organizadas perfectamente. Muchas de ellas se batieron en el Somme y en Flandes. Y cumplieron como buenas. Francia no ha hecho intervenir aún su masa de reserva. Cubrió el claro que dejaron los británicos entre el Oise y el Somme con las tropas del Soissonnais, que fueron desplazadas lateralmente. Luego apeló a las divisiones afectas a diversos sectores tranquilos y formó el escalón defensivo desde Noyon a Hangard con el mínimo imprescindible de tropas. Naturalmente, la masa de reserva a que aludimos más arriba está dispuesta a operar y colocada estratégicamente por el generalísimo, pero no entró en fuego todavía. Si acaso, algunos de sus elementos habrán subido a Flandes con Castelneau.

Los norteamericanos se ofrecieron para tomar parte en la batalla. Se han encargado de algunos segmentos de la barrera francesa y además enviaron a Picardía 100.000 soldados. Esos 100.000 soldados no hicieron falta. Están en algún sitio aguardando órdenes.

Ludendorff ha sufrido muchas bajas, varios cientos de miles, pero dispone de abundantes efectivos y apelará a ellos sin consideraciones sentimentales, porque necesita vencer a todo trance, ya que ha prometido la victoria a su Soberano. Es público que Hindenburg no quería se hiciera la ofensiva, que Guillermo II vacilaba y que fué Ludendorff quien, de acuerdo con el Kronprinz, impuso el criterio de aventurarle todo al azar de una pugna gigante, de resultados problemáticos.

Mientras le queden divisiones y baterías, Ludendorff obstinarse. Probará fortuna por el Oise, por el Avre, por el Somme, por el Ancre, por el Scarpe, por el Iser. Seguirá golpeando en la barrera inglesa. Apurará todos los medios para obligar a Foch a que descubra la totalidad de sus disponibilidades. Multiplicará las fintas desorientadoras. Derrochará sin duelo el material humano. Hará pasar por la fragua de la pelea todos los regimientos de Alemania, y si es necesario los de Austria y los de Hungría.

El segundo mes de la ofensiva será, probablemente, más trágico que el primero, mos combates fueron más terribles que los que culminaron en el restablecimiento por Foch lo sabe. De ahí que no se precipite, que se muestre parsimonioso, prudente y ecuaníme; que no ponga a una carta sus medios vitales, que aceche la ocasión...

Francia.—París, 21.—Comunicado del medio día. Actividad sostenida de artillería en la orilla izquierda del Avre y entre Montdidier y Noyon. Un golpe de mano enemigo ha sido rechazado al Norte de Reims. El combate ha continuado durante la noche en la región de Scheiprey. Hemos recuperado la totalidad del terreno perdido.

Las unidades norteamericanas que combaten cerca de las nuestras han rechazado también esta noche un ataque alemán en el mismo sector. Nuestras tropas han efectuado con éxito varios golpes de mano en los Vosgos.

Italia.—Coltano, 21.—Al Oeste del Mori, nuestras tropas de asalto atacaron los puestos enemigos en el sector de Sanos, y después de una violenta lucha destruyeron dos, haciendo huir a la guarnición de otro; nuestros soldados regresaron con algunos prisioneros. En la cuenca del Asiago, nuestra artillería concentró sus fuegos contra las posiciones enemigas.

Destacamentos británicos infligieron pérdidas al enemigo con sus eficaces acciones. Macedonia.—Durante la noche del 18 al 19 del corriente, después de una intensa preparación de la artillería, destacamentos enemigos atacaron nuestras posiciones en la cota 1.050. Fueron contenidos por nuestro fuego de barrera, contraatacados rápidamente y obligados a retirarse con pérdidas. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 21.—Teatro occidental de la guerra.—Grupos del Príncipe heredero Rupprecht y del Príncipe heredero alemán.—El movimiento de exploradores verificado por ambos bandos en los frentes de batalla dió lugar a intensas luchas de infantería. Hubo fuertes luchas de artillería en La Bassée, en Lens y en Albert. La artillería dió mucho juego entre el Avre y el Oise. Grupos Gallwitz y duque Albrecht.—Entre el Mosa y el Mosela, batallones de la Sajonia inferior atacaron a los americanos en sus posiciones de Seicheprecht, asaltaron dicho pueblo y penetraron en la línea enemiga hasta una profundidad de dos kilómetros.

Rechazamos débiles contraataques del enemigo y continuamos intentos ofensivos de más fuerza. Por la noche, nuestras tropas de asalto, luego de haber destruído los acantonamientos enemigos, fueron retiradas a sus posiciones iniciales. Las sangrientas bajas de los americanos han sido extraordinariamente altas. Aproximamos 185 americanos, entre ellos cinco oficiales, y 23 ametralladoras. Al Noroeste de Merville (al Este de Pont-à-Mousson), cogimos prisioneros a algunos franceses, a raíz de un combate de avanzada. El capitán barón von Rittchhofen alcanzó, al mando de la muchas veces citada escuadrilla de caza número 11, sus victorias aéreas número 79 y 80, y el teniente Buekler, la suya número 31.

Teatro oriental.—Ukraina.—Después de haber vencido la resistencia enemiga en Pierecop y de Kart Karak, nuestras tropas se han abierto camino hacia Crimea. Frente macedónico.—Hubo gran actividad por parte del enemigo al Oeste del lago de Doiran y en la llanura del Struma. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 21.—En muchos puntos del frente Sudoeste revivió la lucha de artillería y la actividad exploradora. El capitán Brudowski registró, en lucha aérea su victoria número 29. (T. S. H.)

Turquía.—Koenigswusterhausen, 21.—Frente de Palestina.—Protegidos por fuerte fuego de artillería, varias brigadas de caballería inglesa, a las cuales siguieron también tropas de infantería, emprendieron un ataque contra la orilla oriental del Jordán. Rechazamos al enemigo por medio de un contraataque. Nuestra artillería le causó grandes bajas. En el frente del Cáucaso, nuestros movimientos se van desarrollando según plan preconcebido. En lo demás del frente, nada nuevo que señalar. (T. S. H.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Debate en el Reichstag acerca de la guerra submarina.—Basilea, 20.—Los periódicos alemanes publican la reseña de los debates, de ayer en la Comisión plenaria del Reichstag, referentes a la guerra submarina. Todas estas reseñas dejan ver claramente, a pesar de la severidad de la censura, el descontento de las críticas que se hicieron.

El Almirantazgo alemán fué atacado por los diputados de casi todos los partidos, mientras que el almirante Capelle tuvo que limitarse casi constantemente a lamentar las circunstancias atenuantes para la impotencia de la Marina alemana para obtener los resultados previstos, y a prometer que se haría lo necesario para satisfacer las reclamaciones de los miembros de la Comisión.

El conservador Zapp, para defender al Almirantazgo, recuerda que nadie se había mostrado en Alemania contrario a la guerra submarina a ultranza, y afirma: Los efectos indirectos de la guerra submarina, a saber: el terror ejercido con los neutrales, no eran menos grandes que los efectos directos. Confiesa la inquietud que le causó el acuerdo japonés americano.

Stresemann, nacional liberal, que defiende igualmente a Capelle, declara: «Hellferich es el primer responsable de las falsas predicciones hechas sobre la eficacia de la guerra submarina.» Lamenta profundamente que Alemania no haya vendido sus navíos que estaban en el Extranjero, pues ahora ha perdido estos navíos. Reconoce que las acusaciones hechas contra Capelle son muy graves.

Contra el nombramiento de Burian.—Basilea, 20.—Los periódicos húngaros de los partidos del conde de Karoly y Andrássy atacan vivamente el nombramiento del barón de Burian como ministro de Negocios Extranjeros. Anuncian que en las Delegaciones se hará la oposición más enérgica contra el nuevo Ministerio. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Esfuerzo de los trabajadores ingleses.—Londres, 21.—La oficina de la Prensa comunica que el ministro de Municiones ha participado a los oficiales del ministerio y a los trabajadores de ambos sexos de las fábricas de municiones de todo el país la alta aprobación del Rey por los esfuerzos hechos durante este crítico periodo y su satisfacción por los resultados obtenidos. El Rey ha sabido que todas las pérdidas sufridas durante la batalla han sido niveladas por el supremo esfuerzo de los trabajadores. Actualmente hay más cañones, aeroplanos y ametralladoras que antes del ataque alemán. Llegan en abundancia provisiones de otras clases. El Rey ordena al ministro de Municiones que exprese su satisfacción a los trabajadores que han contribuído a esta tarea vital. Visitando todos los centros de municiones, el Rey ha tenido ocasión de comprobar que todas las necesidades de los soldados están atendidas gracias a los esfuerzos hechos por los trabajadores de ambos sexos. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA ALEMANA

Comentarios ingleses.—Londres, 20.—El corresponsal de guerra del servicio radiotelegráfico británico dice que, cualquiera que sea el posterior desenvolvimiento, de momento la batalla del Lys se ha paralizado, como se paralizó la del Somme, tras desesperados esfuerzos por capturar importantes posiciones locales, entrándose en un periodo de relativa calma. Se ha comprobado ahora que las operaciones dirigidas contra Givenchy el día 19, constituirían un ataque muy serio, apoyado por una acción artillera de inusitada intensidad. Se emplearon grandes fuerzas y se puso extraordinaria obstinación en la empresa, reanudándose los asaltos; la derrota enemiga resultó, pues, de considerable importancia. Las tropas británicas resistieron y contraatacaron con la mayor bravura. Durante la pausa de la lucha, merece la pena de considerar ciertos aspectos de la ofensiva alemana. Los alemanes concentraron cerca de dos millones de hombres contra los ingleses, escogiendo deliberadamente el ejército británico para aniquilarlo. Al obrar así corría el enemigo reconocidos riesgos. Tenía que dejar al ejército francés intacto, mientras aseptaba el golpe en el frente británico. De producirse un fracaso tenía que tener una contraofensiva contra sus agotadas tropas; pero contra este peligro oponía su fe en un rápido éxito, y en caso de fracasar parcialmente confiaba en la falta de cooperación entre los aliados. Habiendo fracasado parcialmente, trata ahora de producir conflictos entre esos diversos intereses. Procura arrojár el descrédito sobre la eficacia del ejército británico y sus jefes, porque no pudo resistir a fuerzas muy superiores numéricamente que atacaron en su frente de batalla y tuvo que ser auxiliado por las reservas francesas. La única razón de crear reservas estratégicas es la posibilidad de que se produzca semejante situación, y por el modo de emplear esas reservas se puede deducir que la situación estaba perfectamente atendida. La superioridad numérica local del enemigo no es cosa sorprendente. Es evidente que si las fuerzas contrarias son iguales, una concentración contra un ala dará cierta superioridad. Un fracaso tenía que temer una consecuencia que cuentan los alemanes, si no crea esa superioridad, le presta todo su valor.

En esas circunstancias, el único recurso de los aliados era abandonar terreno al más alto precio posible. Esa misión correspondió a los ingleses y la desempeñaron con perfecto éxito, a pesar de las dificultades que se les presentaban. Por ahora será suficiente saber que el enemigo pensaba aniquilar al ejército británico, que sufrió terribles pérdidas, tan importantes fueron y tales los obstáculos que se opusieron a su avance que se dió oportunidad al decisivo empleo de las reservas francesas en determinados puntos, mientras en otros ha sido completamente derrotado. El procedimiento de los aliados ha sido siempre auxiliar directa e indirectamente, con

toda la amplitud posible, el frente particular que es atacado. Cuando Verdun se veía amenazado, los aliados se mostraban dispuestos a emprender una acción y los ingleses preparaban su ofensiva del Somme, que, aunque no se desvaneció hasta más tarde, retuvo gran cantidad de fuerzas enemigas. Los ingleses en la nueva batalla del Somme y del Lys contaban con defensas inferiores a las de Verdun y un número mayor de enemigos, teniendo que retirarse combatiendo a otras líneas lo mejor posible, utilizando las reservas aliadas. Hace tiempo que se reconoció que una gran concentración de artillería e infantería puede abrir una brecha en cualquier línea; pero la dificultad está en explotar la situación así creada. El enemigo ha formado ya dos grandes salientes y trata de utilizar ambos por medio de sus divisiones que, a pesar de haber sufrido unas 400.000 bajas, siguen siendo numéricamente superiores a las fuerzas inglesas. También combate con su insinuante propaganda. Fracasarán en ambos procedimientos. (T. S. H.)

La situación militar el día 20 de abril.—Lyon, 21.—El crítico militar de los Debats, Henri Bidou, escribe: «El rasgo principal de la jornada del 19 es la detención; tal vez sería prematuro decir el fin de la batalla del Lys. Si las operaciones fueran destinadas a estabilizarse y se hiciera todavía una guerra de ventajas parciales, las que ha obtenido el enemigo serían incontestables. Pero el aspecto de las operaciones cambia si se examina la situación en Flandes como un elemento de la situación general. El enemigo, arrastrado por un primer triunfo en el Lys, ha sido obligado a emplear un número considerable de divisiones, sin gran ventaja para la decisión final.

Estas divisiones han tenido que sufrir de un modo sensible. Esos últimos arranques del ataque, esos esfuerzos inútiles para arrancar el triunfo en los momentos en que el defensor se ha fortificado y consolidado, son muy mortíferos. En el punto que hemos llegado, el ejército alemán ha sufrido los más funestos resultados. La maniobra inicial, ó sea la separación de los ejércitos francés y británico, no han podido conseguirla. Los franceses continúan, con una rapidez que hace gran honor al Mando supremo, llevando socorros a sus aliados en los puntos más alejados del campo de batalla. Nos quedaremos asombrados cuando podamos publicar los detalles de las etapas de algunas unidades.» (T. S. H.)

Las repúblicas americanas. La ayuda del Brasil a los aliados.—Roma, 21.—El almirante D. Francisco Matos, jefe de la Misión naval brasileña, ha declarado a un periodista que el Brasil hace grandes esfuerzos para auxiliar la causa de los aliados, poniendo a su disposición una flota mercante de 800.000 toneladas é intensificando la producción de géneros alimenticios para los aliados.

En breve se espera que el Brasil colabore con toda su actividad militarmente, pues la noble causa de los aliados es también la causa del Brasil, que está dispuesto a sacrificarlo todo para contribuir a la victoria final. (Agencia Radio.)

acontecimientos en el mar. Buques hundidos.—Nauen, 21.—Comunicado oficial.—En la zona prohibida del Mediterráneo hundieron los submarinos alemanes 6 vapores y 5 veleros, con un total de 26.000 toneladas de registro bruto. Además destruyó un submarino alemán delante de Bizerta la trampa submarina francesa Madelaine (149), un bergantín de dos palos armado de dos cañones de 75 centímetros, provisto de un motor a gasolina auxiliar y de radiotelegrafía, siendo apresados dos hombres de su tripulación. (T. S. H.)

La tenacidad de Inglaterra

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)

Se ha reanudado el duelo a muerte entre Alemania y Albión. Es una nueva fase de la lucha que sostienen las dos super-Potencias de Europa. En las fases anteriores, Inglaterra pudo descontar dos victorias y dos fracasos relativos. Venció en Oriente, cerrando las rutas del Egipto y de la India, apoderándose en Mesopotamia y Palestina de gajos territoriales de importancia y suprimiendo la capacidad ofensiva de los turcos. Venció en el mar, contentando a la gran flota alemana en Jutlandia, aminorando los perjuicios de la guerra submarina—que habla de ser rápida para constituir un triunfo alemán—y sosteniendo el tráfico militar y mercantil. De este dominio suyo del mar, no obstante la restricción impuesta por la piratería submarina, se desprendieron ventajas incalculables para todos los aliados. Y no fué la menor la de la conquista de las colonias tedescas.

Los fracasos relativos de Inglaterra son dos: el de la expedición de los Dardanelos y el del bloqueo. La desventura de los Dardanelos resultó más bien una enseñanza. A partir de ella, las energías británicas se multiplican y la formación de un gran ejército con-

tinental se realiza con rapidez. Del fracaso del bloqueo no es culpable Inglaterra. La defeción de los rusos rompió el cerco terrestre, que completaba el bloqueo marítimo de la Europa central. Y ese fracaso es relativo, no sólo por la irresponsabilidad que del mismo tiene Inglaterra, sino porque sus efectos debilitantes se siguen notando en los Imperios centrales. La Rusia fértil no se basta—ni aun entregando a Alemania la parte del León—para saciar la sed de materias primas y de viveres de todo género que agobia a la Europa central. El bloqueo sigue operando aún. Pero es indiscutible que ha perdido la eficacia militar que con razón pudo concederse en determinados momentos, y que ya no puede considerarse como uno de los medios posibles para terminar la guerra.

Las victorias, pues, de los alemanes sobre los ingleses son el reverso de los dos fracasos relativos de la Gran Bretaña. No fueron los acorazados ni los sumergibles del Kaiser los que rompieron el bloqueo. Esa obra, incalculablemente beneficiosa para los centrales, la realizó la anarquía rusa, aliada inconsciente del pangermanismo. Considerando nada más los efectos, no puede negarse que la ruptura fortuita del bloqueo tiene para los alemanes el valor de una victoria, el valor material, no el mérito de una victoria.

Pero esas dos victorias de los germanos sobre los ingleses dejaban a éstos últimos en condiciones de superioridad indiscutible. Toda Alemania lo reconocía. Toda Alemania, desesperando de poder hacerlo ella, le pedía a su Dios que castigase a Inglaterra: que la castigase por no haber querido ser su cómplice en el atropello de Bélgica y en su plan de aniquilar a los franceses. Mientras el Dios alemán fabricaba en las forjas celestes un rayo para destruir a Inglaterra, los mastodontes aéreos del conde Zeppelin pretendían iniciar el castigo y las ballenas mortíferas de von Tirpitz esperaban consumarlo, aun sin el Deus ex machina evocado por el Kaiser. Fracasó Zeppelin; fracasó Tirpitz. Y se hizo necesaria la intervención de Hindenburg que, a lo que estamos viendo, es el Júpiter del Olimpo alemán...

Y hemos aquí presenciando la más grande batalla que vieron los siglos y esperan ver los venideros. Es la batalla entre los tudescos y los anglosajones de Europa. Ni unos ni otros la libran solos, pues el alemán se ve asistido del austriaco, que le presta cañones y monta la guardia en Italia, y el británico cuenta con la inspiración y el apoyo robusto del francés...

¿Qué pasará? Nadie lo sabe... La embestida alemana contra los ejércitos de Inglaterra es rabiosa, desesperada, formidable. El propósito de los tudescos sigue siendo el mismo que dió origen a la batalla: separar a los ingleses de los franceses, barrer a los primeros hacia el mar, y apoderarse de uno ó dos puertos de la Mancha, desde los cuales se domina la ruta más corta entre Inglaterra y el continente...

Es un plan gigantesco, de ardua realización. Y aun realizado, no significa el término de la guerra... La desesperación germánica ha de contar con la tenacidad inglesa. Con la tenacidad y la vitalidad. La vitalidad de una raza es tanto mayor cuanto más fácilmente y más frecuentemente cambia de género de vida, porque en los pueblos, como en los hombres, se cumple la gran ley biológica enunciada por el poeta: «Renovarse ó morir. Un pueblo vital, esto es, llamado a vivir, llamado a subir—en los pueblos la verdadera vida es la ascensión—, ha de poseer la facultad de renovarse; ó sea la de aprender, la de rectificarse, no obstinándose ni en la confianza pueril de su fuerza, ni en el fanatismo de la tradición. Toda fuerza puede encontrar otra mayor, capaz de anularla. Y no hay en los archivos del pasado recetas válidas para el porvenir. Un pueblo no alcanza nunca el derecho al descanso ni el don de la sabiduría. Ha de trabajar constantemente y ha de no creerse infalible, si quiere vivir. ¿Cuántos pueblos se han extinguido ó vegetan en una prolongada decadencia por falta de humildad ante el destino? Hay que humillarse ante él, aceptando las pruebas a que se quiera someterlos. Cuando el destino pone obstáculos delante de nosotros, no lo hace para que nos detengamos, sino para que lo salvemos. La vida no es fácil. Y la victoria es hija del sacrificio.

Inglaterra sabrá sacrificarse para vencer. Tal es la impresión, la emoción que produce el dramático discurso de Lloyd George, en el cual el grande hombre inglés aparece abrazado a la Verdad y a la Tragedia, y ahondando sus ojos en las perspectivas del triunfo y en los abismos del desastre muestra a su auditorio el dilema inexorable: vencer ó morir... ¿Qué aliento de voluntad y qué palpitación de fuerza brotan del discurso de Lloyd George! Esta frase: yo no quiero decir que si, por azar ó por mala fortuna, la batalla concluyese mal para nosotros, la guerra terminaría, porque mientras flote uno solo de nuestros barcos, los ingleses no aceptaremos la paz de Alemania. Esta frase estremecedora da la medida de la tenacidad y de la capacidad de sacrificio de Inglaterra. Si esa frase no es una frase, Inglaterra puede vencer a Alemania y contribuir con su gran aliada de Europa y su gran aliada de América, a mantener la libertad del Mundo.

ALBERTO INSUA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

Hacia el cataclismo

Recibimos por correo las siguientes cuartillas, que publicamos tal como llegan a nuestro poder:

«Tras de no pocas incidencias, y con una lentitud impropia de la ruinosidad situación por que atraviesa la industria agrícola—principal fuente de la riqueza patria—, se ha conseguido convertir en realidad el tan cacareado Convenio francoespañol.

Quiera la Providencia que ese Tratado se ajuste a las necesidades del momento; pero mucho nos tememos...

Por de pronto es mal síntoma—en lo que a la vitivinicultura se refiere—que la Cámara Española de Comercio de Certe haya comunicado al Sindicato de exportadores de vinos de Cataluña que la requisición francesa pagará los vinos españoles a un precio irrisorio, que constituiría la bancarrota definitiva de más de media España.

Tampoco es nada tranquilizador el hecho de haberse cometido el absurdo de poner en vigor parcialmente el Convenio el día 13.

La significación de estos detalles, y otros varios que omitimos en honor a la brevedad, tienen como sobre acusas a la Mancha, Cataluña, Extremadura, Alicante, Valencia, Huelva, Cádiz, Aragón, Rioja y Navarra.

Los días pasan veloces por la Península ibérica, como avergonzados de nuestros desdenes. Van hacia otras naciones que los acogen con respeto y los regatean amorosamente hasta el último minuto de sus veinticuatro horas.

¡Qué contrastes...!

No faltan, sin embargo, gobernantes optimistas que hablan de fomentar e intensificar la producción agrícola. ¡Qué brutal ironía...! En el actual estado de cosas tienen la contestación más elocuente.

Mejor, inmensamente mejor, sería que procurasen aprovechar el tiempo precioso que se derrocha; buscar mercados consumidores; resolver los problemas del transporte terrestre y comunicaciones marítimas, para que no sigan evaporándose los millones y más millones de pesetas que valen los frutos que se pierden.

Producimos en abundancia—aunque no en las proporciones que se cosecharían si al agricultor español se le ilustrase, como en Francia y Alemania—uva de postre, uva vinificable, naranja, ciruela, melocotón, cebolla, tomate, pimiento, etc. Pues bien: se pudren la uva de postre y la naranja. Los vinos, a menos que Dios no lo remedie, se perderán ó habrán que arrojarlos. La ciruela de la última cosecha se ha regalado en muchísimos pueblos por el solo trabajo de quitarla del árbol, y poco menos ha ocurrido con el melocotón. El tomate y el pimiento han dejado de plantarse porque los conserveros, ante la imposibilidad de exportar y elaborar, han prescindido de esas compras. Y así sucesivamente con bastantes más frutos de la agricultura.

En diciembre último se calculó que España tenía 38 millones de hectolitros de vino, cuyo valor se aproxima a 1.000 millones de pesetas.

Hoy, casi están intactas esas existencias por no haber exportado una gota a Francia; muy poco, tan poquísimo que no merece la pena mentarlo, a ambas Américas, Cuba e Inglaterra, y haber disminuido un 60 por 100 el consumo de nuestro país.

Todo el año, viento en popa, hubiera sido insuficiente para exportar esa cantidad de hectolitros.

Insensatamente hemos dejado que transcurran los meses de diciembre, enero, febrero, marzo, y abril lo daremos también por finado a los efectos de la exportación, para ultimar un Tratado con Francia que podría haber sido un letivo, de haberse concertado activamente y haber comenzado a regir en tiempo oportuno.

Restan cinco meses—en septiembre han de estar vacías y acondicionadas las bodegas para recibir la uva de la futura cosecha—, en cuyo tiempo se exportarán exiguas cantidades de vino por obra y gracia de los transportes.

El cataclismo que se avecina es inmenso. Lo triste del caso es que los políticos que ostentan la representación parlamentaria de las regiones anteriormente citadas no se ocupan en el grado que la trascendencia del asunto requiere, como si por encima de la política y la disciplina de los partidos no estuviera la salvación económica de los distritos que los eligieron.

Concretando: ¿por qué, si está firmado, no comienza definitivamente a regir ese dichoso Tratado?

Habien claro, de una vez, para que todos tomemos las posiciones que creamos eficaces a la sagrada defensa de nuestros intereses.

Hemos oído a varios agricultores, que este año piensan dejar abandonado el cultivo de sus viñas, fundándose en lo imprudente de gastar para una cosecha problemática, que les obligaría, si habían de meterla en sus bodegas, a regalar ó tirar a la calle el vino que no pueden vender.

Si esta idea se generaliza, ¿cuál sería la magnitud del conflicto que suscitarían los cientos de miles de proletarios que trabajan esos cultivos?

¿Qué ocurriría? La emigración y el desorden a todo pasto.

Encamendemos a Dios y a todos los santos habidos y por haber...

Haro, abril 1918.

JOSANAZ

Esas cuartillas, que no necesitan el relieve del comentario, digan mucho.

Medítese sobre ellas, ya que apuntan un problema gravísimo de incalculables consecuencias para la vida nacional.

HACE MEDIO SIGLO

Día 22 de abril de 1868.—Dice un periódico de Sevilla que esta vez se ha observado en la feria una novedad, con general satisfacción de los que veían con pena que el pueblo andaluz perdiera todo lo que constituye, siempre su fisonomía especial. Se refiere al traje andaluz, que quizá con motivo del predominio de los trajes cortos ha hecho su reaparición; muchas señoritas se han presentado vistiendo la airosa enagua con cañotes, zapato bajo encintado y el sombrero ó la garbosa mantilla española, la que las andaluzas llevan con inimitable gracia. Los forasteros han visto con gusto esta innovación. (De La Correspondencia de España.)

EL REY EN SAN SEBASTIAN

En el teatro.

San Sebastián, 21.—S. M. el Rey, con el marqués de San Miguel, el doctor Varela y el Sr. Careaga, asistió anoche a la representación de *Mefistófeles*, en el teatro Victoria Eugenia, con que debuta la compañía de ópera Casali.

Hoy, a las once de la mañana, pasará revista a las tropas de la guarnición.

Revista suspendida.

San Sebastián, 21.—A causa de la lluvia, previa entrevista del gobernador militar con S. M. el Rey, después que ya habían salido del cuartel las fuerzas del regimiento de Sicilia, suspendiéndose nuevamente la revista.

Oyendo misa.

S. M. el Rey, acompañado del Sr. Careaga y del doctor Varela, paseó a pie, tomando después un automóvil.

A las doce y media, S. M. oyó misa en la iglesia del Buen Pastor.

El templo se hallaba lleno de fieles, que ovacionaron a S. M. a la salida.

Almorzando.

S. M. regresó al hotel María Cristina, donde almorzó con su séquito.

Esta tarde asistió S. M. a las carreras, y por la noche al teatro Victoria Eugenia, donde debuta el tenor Sr. De Muro con *Carmen*.

Becerrada benéfica.

Para dirigir la becerrada a beneficio de la familia de las víctimas de la explosión del vapor pesquero *Aurora*, que se ha suspendido ya dos veces, han llegado los diestros Pacomio Peribáñez y Lecumberri.

Comentarios a un discurso.

Coméntase aquí favorablemente el discurso del marqués de la Cortina sobre el cierre de la frontera.

Estímase que para evitar perjuicios al comercio y a los particulares debía gestionarse su apertura periódicamente, poniéndolo en conocimiento del público.

El regreso del Rey a Madrid.

«Su Majestad regresará a Madrid mañana, en el expreso.»

El Rey en las carreras.

San Sebastián, 21.—Don Alfonso XIII, que invitó a almorzar a Vanderbilt, llegó al Hipódromo de Lasarte con el Sr. Careaga y el doctor Varela, siendo recibido por el gobernador civil y el alcalde.

La banda del regimiento de Sicilia batió Marcha Real a la llegada del Monarca.

El Rey invitó a subir a la tribuna regia al Sr. Vanderbilt.

En la primera carrera, premio Erman, a reclamar, con 2.500 pesetas de premio y 2.200 metros de recorrido, se habían inscrito catorce caballos. Corrieron seis.

Ganó el primer premio, de 2.000 francos, *Montadieu*, de Nignet, montado por Stokes; y el segundo, de 500, *Le Charles*, de Veniguet, montado por Garnet.

El caballo ganador fué reclamado por su propietario en 3.400 francos.

En la segunda carrera, premio Zaldúa, con 1.200 metros de distancia, corrieron diez caballos.

Ganó el primer premio, que eran 2.000 pesetas, *Durando*, del marqués de Villamejor; jinete, Archibald.

El segundo premio, que eran 500 pesetas, fué para *Britomartir*, de Jean Cerf; jinete, Clut.

En la tercera carrera, premio Infante, con un recorrido de 2.400 metros, se pusieron en línea catorce caballos.

Llegó primero, ganando las 15.000 pesetas del premio, *Le Dragon*, del conde de Ribaud, montado por Lanes; segundo, *Rabanito*, de Cohn, montado por Esther, que ganó 3.000 pesetas; y tercero *Cheny*, de Ekmyan, montado por Clut, que ganó 2.000 pesetas.

El caballo ganador, valorado en 10.000 pesetas, fué reclamado en 15.000 por el marqués de Villamejor.

En la cuarta carrera, premio Urquiola, con 3.200 metros de recorrido, corrieron seis caballos.

Ganó el primer premio, que eran 2.000 pesetas, *Seddol Bahr*, de Ekmyan, montado por Clour, y el segundo, que eran 500, *Arioste*, del marqués de Villamejor; jinete, Allemand.

El Rey pasó por el stand después de la segunda carrera.

Quinta carrera.—Premio Migueli, de vallas. *Handicap*, 3.200 metros. Corrieron cinco caballos. Ganó 4.000 pesetas, *Princesa*, del marqués de Villamejor, con el jinete D'Angelus; 600 pesetas, *Bolard*, de Oyarzábal, por el jinete Stoen; 400 pesetas, *Whippy*, de Jean Cerf, por jinete Fliollet.

El Rey se retiró a los acordes de la Marcha Real. Se subastaron varios caballos.

El Rey en el frontón.

San Sebastián, 21.—El Rey regresó de las carreras y fué al Frontón Moderno, asistiendo al segundo partido.

ANDALUCIA

Tráfico paralizado.

Jerez, 21.—La venta de la flota Pinillos a la Casa Sota, amenaza con la ruina a esta comarca.

Las Casas exportadoras temen que se paralice el tráfico con América.

Los exportadores se verán obligados a despedir miles de obreros ante la paralización.

Se han dirigido a los señores ministro de Fomento y Presidente del Consejo, comunicándole el conflicto que se avecina.

Bergantin perdido.

Almería, 21.—En Punta Encina embarrancó el bergantin-goleta ruso *Rossia*, que salió de Ibiza, cargado de sal, con destino a Rochefort.

El temporal le empujó, derribándolo en la playa.

La tripulación se salvó.

El buque se ha perdido.

ARAGON

La Cámara de Comercio.

Zaragoza, 21.—La Cámara de Comercio ha acordado estudiar la petición que reclaman los fabricantes de harinas para que se aumente el margen diferencial de fabricación que actualmente se les concede para informar favorablemente las aspiraciones.

También se reciben adhesiones de las Cámaras de Madrid, Gerona, Burgos, Palencia, Salamanca, Valencia, Oviedo, San Sebastián, Tarragona, Lugo, Jaén y otras muchas, sobre la circular que se les dirigió referente al conflicto ferroviario de transportes y la necesidad de facilitar las reclamaciones contra las Compañías, mediante la implantación de Tribunales arbitrales de Comercio.

Las adhesiones se han comunicado a la ponencia de entidades económicas que entiende en el asunto.

Acordóse enviar una representación de esta Cámara al Congreso de Riegos que se celebrará en Sevilla y al de Economía nacional que se celebrará en Valencia.

Obscuro a los niños.

Teruel, 21.—El obispo ha dado la comunión a los niños de la Cantina Escolar, que fueron después obsequiados espléndidamente en el Casino Terolense, sirviendo distinguidas señoritas.

Huelga de sastres.

Los sastres no aceptan la propuesta de los patronos y continúan la huelga.

CASTILLA LA NUEVA

Una conferencia.

Toledo, 21.—Sobre el tema «Oceanografía» ha dado una brillante conferencia de extensión universitaria D. Ventura Reyes.

El numeroso auditorio aplaudió la erudición y gañura de que el conferenciante hizo alarde.

CASTILLA LA VIEJA

Llegada de tropas.—Prácticas militares.

Palencia, 21.—Procedente de Valladolid ha llegado a ésta en viaje de prácticas el regimiento de Isabel II. En la entrada de la población esperaban a las fuerzas las autoridades civiles y militares y el regimiento de Talavera.

La entrada del regimiento de Isabel II en la ciudad ha sido muy brillante. Los balcones de las casas estaban engalanados. Las tropas desfilaron por la calle Mayor hasta la plaza, donde se cantaron los himnos de los regimientos.

En el Ayuntamiento fué servido un *lunch* a la oficialidad, pronunciándose discursos de bienvenida y de gracias.

Las clases y soldados han sido obsequiados por la guarnición con una cena espléndida.

En el Casino se dió un interesante asalto de armas. Mañana habrá baile.

CATALUÑA

Obreros y patronos.

Barcelona, 21.—De Mataró comunican que en el Centro Obrero de aquella población se celebró un mitin, en el cual la Comisión de huelga dió explicaciones de su entrevista con el delegado del gobernador respecto a la huelga que sostienen. Se leyó una comunicación de los fabricantes, en que se indica el deseo de conceder aumento a los obreros, pero lamentando que haya estallado la huelga, y pidiendo que vuelvan al trabajo para arreglar los fabricantes el asunto. Los reunidos acordaron no volver al trabajo de no hacer efectivo el aumento. Después se acordó que si no queda resuelto el conflicto en el día de mañana, cada uno de los obreros quedará en libertad de hacer lo que crea conveniente, pues el Comité dió por terminadas sus gestiones.

En la misma población, los hiladores obtuvieron el aumento de jornal que solicitaban; por tanto, mañana reanudarán sus trabajos. Es creencia en la población que el conflicto se solucionará satisfactoriamente mañana.

Los obreros de una fábrica de bombillas eléctricas, también de Mataró, se han declarado en huelga en petición de aumento de jornal.

En Tarrasa se ha celebrado un mitin para tratar del conflicto existente con los obreros del arte textil, acordando volver mañana al trabajo con arreglo al nuevo horario.

En la misma población, los metalúrgicos asociados continúan en huelga. Los patronos están dispuestos a tratar con ellos individualmente y concederles el aumento que solicitan, pero no a tratar con la Asociación.

En honor de doña Beatriz.

Esta tarde se verificará en el Centro Tradicionalista de Barcelona una recepción oficial en honor de doña Beatriz de Borbón. Asistirán todos los Ciruelos con sus banderas, que darán la guardia de honor.

Monumento a Soler.

Esta mañana se celebró en la plaza de la Igualdad la ceremonia de descubrir el monumento erigido por suscripción pública a la memoria del actor del teatro catalán, uno de los primeros del mismo, D. Acisclo Soler. El monumento es muy sencillo, de piedra de Montjuich, rematado por el busto en bronce del actor, obra del escultor Dasgalo. Asistieron al acto concejales, diputados provinciales, la Comisión organizadora de la construcción del monumento y la Asociación de Actores líricos y dramáticos, que ofreció é hizo entrega de una artística placa de hierro forjado, dedicada a la memoria del actor.

También asistieron buen número de artistas que actúan en los demás teatros de Barcelona y otras entidades artísticas y culturales y gran concurrencia de curiosos.

Todos los balcones de la plaza estaban adornados con colgaduras, abundando las de colores catalanes.

Los balcones de la fonda denominada La Castellana lucían colgaduras con los colores nacionales.

Después de los preliminares de rúbrica se descubrió el monumento a los acordes de la Banda municipal y entre los aplausos de los concurrentes.

A continuación se pronunciaron discursos a la memoria de Soler y de elogio al teatro catalán, dándose por terminado el acto.

Cuando el público empezaba a desfilarse, un grupo de mozalbetes empezó a entonar «Los Segadores», y situándose frente a la fonda pidió que fueran retiradas las colgaduras con los colores nacionales. Se promovió un pequeño escándalo; el dueño salió al balcón y dijo que no estaba dispuesto a retirarlas, dando vivas a España y a Cataluña.

El público intervino, reprimiendo la intemperancia de los tónicos, quienes desaparecieron apenas se presentó una pareja de guardias.

Los atentados contra los fabricantes.

El Juzgado especial que instruye sumarios por los atentados contra los fabricantes ha publicado un edicto llamando a declarar a cuantas personas puedan aportar algunos datos para el esclarecimiento de los delitos que se persiguen, y son los siguientes:

Intento de muerte y lesiones al mayordomo de la fábrica de los Sres. Balet, Vendrell y Compañía, de Sans. Ocurrió en agosto del año pasado. En méritos del mismo hay once procesados, y de ellos cinco presos.

Asesinato del fabricante Sr. Tapia en octubre del año pasado en el paso a nivel del ferrocarril del Norte.

Asesinato de D. Jaime Casadeval, hijo del encargado de la fábrica de Bertrán y Serra, en octubre del año pasado. Cuatro presos.

Agresión al fabricante D. Avelino Trinet, de la que resultó éste herido y muerto su cochero, en noviembre del año pasado.

Asesinato de D. Juan Llord, empleado en la fábrica del mismo Sr. Trinet, ocurrido en octubre del año pasado.

Agresión a D. Jerónimo Figueras, director de varias Secciones de la fábrica del señor Busquet. Cinco presos y procesados.

Asesinato de D. José Busquet, presidente de la Sociedad de Industriales Metalúrgicos, y lesiones al Sr. Pastor, ambos catedráticos. Ocurrido el hecho junto a la Universidad Industrial en 8 de enero último. Ocho presos y uno en rebeldía.

Contra el proyecto de amnistía.

Organizado por el grupo sindicalista, debía celebrarse esta mañana, en Santa Madrona, un mitin de protesta contra el proyecto de amnistía.

En la convocatoria, redactada en términos violentos, se pedía la libertad de todos los procesados, desde los de Cullera hasta los del *Numancia*, y se recomendaba la asistencia al acto para exigir la libertad de todos ellos.

El mitin no ha podido celebrarse por no haberlo autorizado el gobernador, fundado en que faltaban algunos requisitos en la petición.

La Comisión organizadora del acto se situó a la puerta del local, dando la noticia a los que iban llegando é invitándoles a que fueran a la cárcel para asistir al entierro del carpintero José Juan Planas, fallecido en ella, donde extinguió una condena por disparo de arma de fuego contra su patrono.

Al acudir los asistentes al mitin a la cárcel, la comitiva del entierro ya se había puesto en marcha.

El preso había fallecido a consecuencia de una tifoidea, y fué asistido por el médico de la cárcel y además por otro particular enviado por la familia.

Viajeros.

Han regresado de Madrid los diputados y senadores Sres. Rusiñol, Daurella, Roig y Bergadá, Sedó, Molas, Trias, Girona, Rodés, conde de Ter y conde del Asalto.

La frontera francesa.

Anoche, a las ocho, volvió a cerrarse la frontera francesa, que estuvo abierta durante doce horas.

Pasaron cuatro trenes abarrotados de pasajeros y con abundante expedición de Correos.

Asamblea postal.

El gobernador ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación y director general de Comunicaciones, encargándole ostente su representación en la sesión de clausura de la

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RESTAURANT
INCOMPARABLES
ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también a la carta a precios moderados. Conciertos por los BOLDI.
Teléfono 3.225.

"SANITAS"

Indiscutiblemente, el mejor desinfectante. Preferido por ganaderos y agricultores.

SIDRA VERE TERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

PALUDINA HÖHR

Específico del Paludismo, Poderoso febrífugo (quina, arsénico, azul de metileno). Fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, cuadros palúdicos, cloro-anémicos, etc.). Inyecciones y gotas. (J. HOHR - CADIZ.)

LA CASA HERCE

3 y 5, CARMEN, 3 y 5
pondrá a la venta el lunes 22 del corriente un gran surtido de retales de lana y seda a precios muy baratos, así como una colección de sedas a 2,80 pesetas metro.

BATERIA DE COCINA DE TODAS CLASES

Sección económica, a 2,50 kilo.
Mesón de Paredes, núm. 17, y Esgrima, 15.

HIERRO BRAVAIS!
son el remedio más eficaz contra
ANEMIA, GLOSIOSIS, DEBILIDAD
Colores pálidos, etc.
Todas Farmacias o Droguerías. Descuentos de 10% a los Insuficientes.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para ser rar troncos.
S. A. La Vascongada.
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

CHOCOLATES VIENA SOL
PAN DE LUJO
Confitería, pastelería y fiambres.
C. Recoletos, 4. Serrano, 54. S. Bartolomé, 23
Goya, 29. San Marcos, 26, y Postas, 4.

HOTEL DE PARIS, SEVILLA

Asamblea postal de oficiales de Correos, cuyo acto tendrá lugar mañana.

Asamblea de viticultores.
Nos comunican de Tarrasa que se está celebrando con gran concurrencia la séptima Asamblea ordinaria de la Unión de viticultores de Cataluña.

Asisten 300 delegados y preside el señor Santullano.

Las conclusiones hasta ahora aprobadas son referentes a la asociación económica obligatoria para los viticultores, y manera de llevarla a la práctica; la formación de estadísticas y la implantación de la declaración de cosechas y gastos de producción.

MURCIA
Entrega de una bandera.
Murcia, 21.—Con un día espléndido se ha celebrado en el Parque la fiesta de bendición y entrega al batallón de artillería del estandarte regalado por las Jemas murcianas.

Asistieron al acto el capitán general de la región, las autoridades, Comisiones militares, el ex ministro Sr. Cierva y un enorme gentío.

La madrina de la bandera, la esposa del señor Cierva, entregó aquélla al alcalde en nombre de las damas murcianas, y el alcalde a su vez entrególa al capitán general, pronunciando con este motivo un patriótico discurso.

El general contestó emocionado que recibía la bandera en nombre del Ejército.

La multitud prorrumpió en vivas a España, al Rey y al Ejército.

La madrina besó la bandera y el general besó la mano de la madrina.

El obispo bendijo la bandera; las tropas rindieron armas y las músicas tocaron la Marcha Real.

El momento fué de gran emoción.

Después el obispo celebró el santo sacrificio y al terminar pronunció una patriótica alocución.

La bandera fué entregada al batallón, y el coronel del mismo pronunció una alocución a las tropas.

Al terminar, las fuerzas efectuaron descargas.

El capitán general, la madrina, el obispo y las autoridades pasaron luego a una tribuna, desde la cual presenciaron el desfile de la tropa, que resultó brillantísimo.

Los soldados vitoreaban al Rey y el pueblo les ovacionaba.

AMBRINA :: :: :: **SABAÑONES** :: :: ::
:: :: :: **REUMA** :: :: :: **ORQUITIS** :: :: ::
:: :: :: **GOTA**, **QUEMADURAS** :: :: ::
FIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS
Valiosos especialistas para España, sus colonias y protectorados.
BARANDIARAN Y COMPANIA. - BILBAO

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

TRIGO Y ACEITE

El sabio profesor D. Luis de Hoyos Sainz dice en un artículo que hay en España mucho trigo y mucho aceite, y lo prueba. He aquí algunos párrafos esenciales de ese trabajo:

«Algunos que explícitamente nos combatían hace dos meses, escriben ahora: «No es de temer la falta de trigo, de que algunos políticos y gobernantes atontados y no pocos periódicos hueros hablan. Hay en España—periodistas en algunas provincias—un stock formidable de pasadas cosechas.»

Y por lo que atañe al holgar de las tierras, al déficit de siembras, á los diez millones de quintales métricos de trigo que faltan en la esterilidad de las siembras en seco y al exterminio de las siembras por las heladas del invierno, las atenuaciones y rectificaciones se suceden, por ventura para el país, con más prisa que la obra misma de la naturaleza que, evolutiva y suavemente, modifica, pero no rectifica la sucesión de estaciones y actividades del clima y de las plantas. Como neófitos en la vida del campo, tomaban como definitiva la obra del invierno, y no veían que el campo retrasado estaba preñado de esperanzas, y al llegar la primavera, la tierra, acicateada por el sol, haría su obra, en la perpetua sucesión de todos los años y todas las cosechas.

«Consta, pues, que no huelgan en el producir trigo ni 200.000 hectáreas, y que no faltarán más de 200.000 toneladas de grano, pues la cosecha puede ser normal, y á ello trabaja esta primavera lluviosa, no sólo por la cantidad de agua que riega nuestros campos, sino por los días en que la distribuye del más eficaz y adecuado modo, en todas y cada una de las hoy venturosas regiones agrícolas de España.»

«La mayor cosecha de aceite hasta la fecha alcanzada por el olivar español había sido, según vimos en pasadas crónicas, las del venturoso año de 1917, que alcanzó la elevada cantidad de 4.227.826 quintales métricos de aceite, que por los años de su producción excedía en un tercio á toda cosecha normal, y que fué producida por el pródigo rendimiento de 305 kilogramos por hectárea de olivar. Pues aquella venturosa cosecha, verdadera vaca gorda de la olicultura hispana, ha sido superada en el año de 1917, según la estadística, rectificación y ampliación del avance que entonces analizamos, que acaba de publicar la Junta Consultiva Agronómica.

«La más gran cosecha de aceite ha sido dada por el árbol de la paz en el más gran año de guerra, y alcanza su producción á la realmentemente enorme cifra de 4.278.376 quintales métricos, es decir, un exceso de 50.550 quintales sobre la mayor alcanzada hasta la fecha.

«Para juzgar del interés de esta producción basta el dato de su valor actual, es decir, obtener el producto de esos centenares de miles de quintales por las 175 pesetas á que hoy se cotiza cada uno de ellos en el mercado catalán, que es el regulador de este producto. Y la operación hecha, hallamos la prueba fehaciente de que los valores agrícolas igualan y exceden á todos los demás de la producción española, pues pocos habrá que puedan alcanzar á los 752.250.000 pesetas que vale el aceite español, sin valorar las aceitunas no empleadas en su fabricación, que se elevan á 600.000 quintales métricos, y los orujos ó cascay y los demás subproductos, que valen con exceso los millones que faltan para asignar á los productos olivares unos 800 millones de pesetas.»

«Nadie podrá rectificar á D. Luis de Hoyos. Se funda en datos oficiales.

«Por qué, pues están de tal manera cástimos el pan y el aceite?»

«Contéstelo el Gobierno. Contéstelo y piense en los acaparadores, cuyas codicias encuentran estos días tantos defensores entusiasmados...»

BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Lunes 22 de abril de 1918.
Santos del día.—Santos Sotero y Cayo, Pápa; Santiago, José, Parmenio, Crisótopo, Lucas, Apolos, Lucio y Leonides, mártires; León y Teodoro, confesores, y Santa Tárabula, mártir.

«La misa y oficio son de los Santos Sotero y Cayo, con rito semidoble y color encarnado. Cáliz.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Salesas del primer monasterio; á las ocho se manifestará á Su Divina Majestad; á las diez, misa cantada, y por la tarde, á las seis y media, estación, rosario, preces y reserva.

«En San José, á las seis y media de la tarde, continúa la novena á San Expedito, predicando D. Luis Calpena.

«En las Religiosas Servitas continúa la novena á San José; á las seis y media de la tarde, exposición de S. D. M.; estación, rosario, sermón, que predicará D. Mariano Benedicto; novena, reserva y gregorios.

«En Santiago, continúa la novena á Nuestra Señora de la Esperanza; á las siete y media de la tarde, predicando D. Santiago Estebanell.

«En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicando D. Angel Nieto.
«Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés, ó de la Piedad en San Millán.
«Adoración nocturna.—Turno: San Antonio de Padua.

HACE MEDIO SIGLO

Día 22 de abril de 1868.—La población cántica de Salt ha aumentado de tal modo que el párroco latino de Jerusalén ha creído deber instalar en dicha villa una parroquia con presbiterio y escuela, dirigida por los

religiosos de Palestina. El gobernador general de Siria ha dado su consentimiento á esta novedad, gracias á la intervención del cónsul francés en Damasco. Esta iglesia de Salt será la primera que el catolicismo edifica en dichas comarcas, tan llenas de recuerdos bíblicos desde hace muchos siglos. Salt se halla á la izquierda del Jordán. (De La Correspondencia de España.)

CAMBO APUNTA CONTRA EL SR. ALBA

Ha sido muy comentado un párrafo de «La Veu de Catalunya», órgano del señor Cambó.

«En un artículo ditiámbico para el jefe del nacionalismo catalán, dice:

«En un ala del edificio, inquilino á precario, en santa quietud adormidera, el señor Alba, ministro de Instrucción Pública, acogido en el Gobierno como el Ministerio en el edificio, fuma cigarrillos, pensando en cuál deba ser su orientación política para que no lo ahogue el trabajo que le rodea... ¿Y tan clara como es...! Cambó ya ha hablado. ¿Hablará el señor Alba? Suponemos que sí, y aun esperamos más: esperamos que el Sr. Cambó, que apunta, no dé.

El juego á que se consagra desde hace días en Barcelona es demasiado peligroso, y puede sucederle que le sea aplicada la frase vulgar: le salió el tiro por la culata.»

SECCION OFICIAL

La Gaceta publica las disposiciones siguientes:

HACIENDA.—Real decreto declarando excedente, con la categoría de jefe de Administración de segunda clase del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública, á D. Saturnino Santos y Ruiz Zorrilla, electo delegado de Hacienda en la provincia de Alicante.

«Otro nombrando delegado de Hacienda en la provincia de Alicante, con la categoría de jefe de Administración de segunda clase del Cuerpo general de la Administración de la Hacienda pública, á D. Vicente Zaidín y Alvarez, delegado de Hacienda en la provincia de Lérida.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo se saque á subasta el suministro á los Colegios notariales de tarjetas para el servicio del Registro de actos de última voluntad.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Presidencia del Consejo de Ministros.—Comisaría general de Abastecimientos.—Nombrando á D. Francisco Bastes Rusart, delegado especial en Asturias, con todas las atribuciones necesarias á la mayor eficacia de las órdenes que sobre suministros y distribución de carbones se le transmitan.

«Disponiendo se constituya en esta corte un Comité especial encargado de regular la importación y distribución de los abonos agrícolas.

MARINA.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Trasladando real orden del ministerio de Hacienda por la que se declara excedente el pago de derechos por el petróleo que se adquiere con destino á los motores de los buques dedicados á la pesca.
Hacienda.—Dirección general de Propiedades e Impuestos.—Anunciando concurso para el arriendo de locales en que instalar la sección de riqueza urbana del servicio de Catastro.

UN COMITE ESPECIAL LOS ABONOS AGRICOLAS

La Gaceta ha publicado una disposición de la Comisaría de Abastecimientos, constituyendo en esta corte un Comité especial encargado de regular la importación y distribución de los abonos agrícolas.

Este Comité estará integrado por dos Secciones, una de representación agrícola y otra de elementos industriales relacionados con los fines del mismo.

«La Sección primera estará presidida por el comisario de Abastecimientos y formada por un representante de cada una de las Sociedades siguientes: Asociación de Agricultores de España, Asociación de Labradores de Zaragoza, Asociación de Viticultores de Navarra, Federación de Sindicatos Católicos, Cámaras Agrícolas de Valencia y de Santander, Instituto Agrícola Catalán de San Isidro y Federación Agrícola Asturiana.

«La Sección segunda, con el mismo presidente que la primera, la formarán tres representantes de las industrias químicas de transformación de los productos naturales en abonos asimilables para la tierra.

«Los asuntos referentes á la importación y distribución de abonos que no requieran transformación química, serán estudiados y propuestos por la Sección primera; y cuando se trate de primeras materias que exijan aquella transformación, presidirá el comisario una Comisión mixta de ambas Secciones, formada por tres representantes de la primera y los tres que constituyen la segunda.

Reparación de «España Nueva»

Hoy reanudará la comunicación con sus lectores el diario republicano de la noche «España Nueva». Dicho colega se imprimirá y tirará, con personal asociado, en los talleres tipográficos de «El Liberal» y «Heraldo de Madrid», aprovechando la generosa hospitalidad ofrecida por la Sociedad Editorial de España.

COMENTANDO «LA PROVENCE»

El torpedeamiento del vapor «La Provence» es uno de los casos más afortunados para quienes aun se atreven á defender los procedimientos tontos, por demostrar plenamente que hacen los submarinos alemanes lo que les dá la gana en aguas españolas, sin que nadie lo remedie.

Por cartas recibidas de Palamos se sabe con toda certeza que el vapor venía navegando todo el día pegado á la costa, y que ya el sábado 13 fué atacado durante la mañana por un submarino, sin éxito, cuando estaba á menos de dos millas de la costa. El submarino se retiró después de torpedearlo sin éxito y «La Provence» decidió pegarse todo lo posible, aun más á la costa.

A las once y veinte, casi enfrente del faro de Palamos, y navegando á menos de una milla de la costa fué torpedeado. Y no cabe dudar de la distancia porque todo Palamos pudo ver á los diez minutos como el barco ganaba el puerto y en él fondeaba ayudado por los marineros y pescadores de la localidad, que se portaron muy brava é hidalgamente.

Tan cerca estaba el vapor, que las explosiones despertaron al vecindario, produjeron temblor en las casas, rompieron cristales, é hicieron temer á los vecinos que el peligro les alcanzase, por lo próximo.

Otras referencias confirman que la avería se produjo en la banda que miraba á tierra y por lo tanto que el submarino operaba pegado á la costa. Tal vez temiese que «La Provence» se refugiase en el puerto para huir de sus ataques, y en la misma entrada lo esperó, torpedeándolo á mansalva cuando enfilaba el faro.

La neutralidad había sido violada por centésima vez, sin perjuicio por supuesto, de que continúen diciendo los germanófilos, tanto los germanizantes cuanto los germanizados, que en su Imperio, todos al unísono, aman entrañablemente á España, y solamente desean su prosperidad.

«Perdido totalmente ó con posible salvación, el caso es igual. Hubiese logrado escapar indemne, y sería lo mismo. No se trata de que un barco sea ó no hundido. Se trata de un barco atacado cuando navega en aguas de una nación neutral, en las cuales solamente puede ejercitar actos de fuerza la nación soberana. Quien ejecute actos de fuerza en aguas neutras ultraja á la nación soberana con el atropello á su soberanía, y ciertamente no dá pruebas de amistad, ni de respeto, sino de menosprecio y de hostilidad.

«Es cuestión de principios, y el pueblo que no sabe defender á tiempo los principios en que se basan sus derechos, corre el riesgo de que cualquier día se vea obligado á defenderlos con la fuerza y á destiempo.

«¿Hasta cuando vá á durar este estado de anomalía internacional, en el cual son atropellados casi á diario los derechos soberanos de España? Yo no lo sé. Solamente sé, que por las trazas, perdurará la anomalía, porque para nuestros gobernantes, por lo visto, esas cosas, son salpicaduras de la guerra, y carecen de importancia.

«Lo malo es, que para el Extranjero la tienen. Y por tenerla corremos el riesgo de que cansados de nuestra pasividad, se decidan á vigilar ellos lo que deberíamos vigilar nosotros. De ello ya se ha comenzado á hablar, y sería deplorable que se continuase.

Intelligentibus, pauca.
JUAN DE ARAGON

EN LA ACADEMIA DE LA HISTORIA El premio á la virtud

La sesión que celebró ayer tarde la Real Academia de la Historia para proceder á la entrega del premio á la virtud instituido por la Fundación de D. Fermín Caballero, y el especial del marqués de Aledo, fué muy solemne y estuvo concurridísimo.

Presidió el marqués de Laurencin, que tenía á ambos lados á los académicos señores arzobispo de Valencia, Altoaguirre, obispo de Talaunca (Méjico), Montes de Oca, Herrera y Mérida.

La Memoria leída por el académico don Juan Pérez de Guzmán fué oída con verdadero fervor. Es una clara y detalladísima historia de la Real Academia desde el 16 de abril de 1917 hasta el 15 de mismo mes del año corriente, y en ella están incluidos todos los hechos que integran la vida oficial de la Academia y referidos cuantos sucesos tienen relación con la vida cultural española.

«El trabajo leído por el Sr. Pérez de Guzmán fué aplaudido y elogiado por la concurrencia, que tuvo ocasión de enterarse de la inmensa labor histórica y artística realizada por la Real Academia durante ese lapso de tiempo, y su intervención eficaz en asuntos importantísimos relacionados con nuestros monumentos históricos y nuestros archivos, alguno de los cuales corrieron grave peligro de desaparecer.

«A continuación se procedió á entregar el premio á la virtud, que ha correspondido este año á doña Saturnina Bermejo, entre las once solicitudes presentadas optando á él. Los méritos contraídos por doña Saturnina

Bermejo son de una fidelidad tan ciega y de un altruismo tan puro, que difícilmente se encontrará un caso igual de honradez y sacrificio en pro de sus semejantes, que aquí eran sus señores, una familia que, arruinada y sumida en la miseria, fué durante largos años sostenida y salvada del hambre por la caritativa servidumbre.

«El premio al talento queda este año sin conceder por informe de la Comisión correspondiente.

«El especial del marqués de Aledo ha sido concedido á D. Abelardo Merino por su obra presentada con el lema «Así fué Murcia. Esa es su historia».

GRAN MUNDO

Canastilla de bodas.
Por los elegantes salones de la residencia de la condesa viuda de Arentales desfilaron ayer tarde muchos amigos de la distinguida dama para admirar la canastilla de boda de su hija, la bella Srta. Consuelo de Arco y Cubas, que se unirá en matrimonio el día 26 con D. Manuel Méndez de Vigo y Bernaldo de Quirós, hijo de los marqueses de Atarfe.

«Toda la planta baja de la casa estaba destinada á la exposición del *trousseau*. En las estancias de la derecha se ofrecían los centenares de regalos recibidos, presididos por rica vitrina, conteniendo las alhajas cambiadas por los novios, y otras joyas.

«En los salones de la izquierda se hallaban el lujosísimo *trousseau* de novia hecho á su hija por la condesa viuda de Arentales, y los vestidos regalados por el novio á su prometida.

«La distinguida concurrencia, solicitada por igual en unos y otros salones, no se cansó de admirar durante toda la tarde la riqueza y el arte de cuanto se exponía.

«Los vestidos regalados á la novia por su madre, alineados en el centro de uno de los salones, ascendían á una veintena.

«Todos son muy artísticos y valiosos; entre ellos merecen mención uno de calle, de seda negra, bordado en plata; una salida de teatro, de *glasé* y terciopelo azul, bordado en oro, y otro traje de noche *lamé*, de plata, con tul negro, bordado en plata también.

«Junto á estos vestidos se hallaban los regalados por el Sr. Méndez de Vigo á su prometida, que son también modelos de elegancia.

«El vestido de novia es de raso blanco, con gasa bordada en plata. El cuerpo es de raso, con *decoupages* de raso, sobre gasa. El mismo adorno lleva la falda por la parte delantera. El manto es de raso blanco, todo bordado de flores de plata y forrado de plata.

«La condesa viuda de Arentales ha dado además á su hija el manto de novia, de encaje blanco, una mantilla de Chantilly, una magnífica *noche* de brillantes y unos pendientes de brillantes y perlas.

«La señorita Del Arco y Cubas ha recibido asimismo: de su prometido, un soberbio pendiente de brillantes y zafiros, y de sus futuros padres políticos, los marqueses de Atarfe, una diadema de brillantes y zafiros.

«La novia, por su parte, ha regalado á su futuro esposo una botonadura de brillantes, y la condesa viuda de Arentales á su futuro hijo político, otra botonadura de perlas, zafiros y brillantes.

«Entre otras joyas expuestas en la vitrina, figura un lazo de brillantes, de las señoritas del Arco; una sortija, con un topacio rodeado de brillantes, de los señores de Ussia (D. Jesús); otra sortija con magnífica perla y brillantes, de D. Ramón Ussia; unos pendientes y una pulsera de zafiros, de D. Jaime Milans del Bosch y señora; una sortija con valiosa perla, de los marqueses de Santa Cristina; unos botones de zafiros, de los condes de Villapardierna; unas horquillas de concha y brillantes, de los marqueses de Bermejillo del Rey; una pulsera de brillantes y un zafiro, de D. Emilio María de Torres, y una sortija de zafiros y brillantes, de los condes de Plasencia.

«Los hermanos de la novia, los conde del Vado, la han regalado un juego completo de cubiertos de plata, y otro de escritorio, de plata también, y sus otros hermanos, D. José y D. Juan del Arco y Cubas, un lujoso automóvil; la marquesa viuda de Aldama ha regalado á los novios un juego de te, de plata, completo, para 24 personas; la marquesa de Campo Sagrado, abuela del novio, una magnífica vajilla de plata, y los señores de Ussia (D. José Luis), un juego de tocador y lavabo, en *vermeil*.

«Entre los otros muchos regalos recibidos por los futuros esposos, merecen atención preferente unos abanicos antiguos, que forman una numerosa colección, de gran valor artístico.

Un té.
«En el elegante hotel del ex ministro liberal D. Amalio Gimeno se ha celebrado una agradable reunión, á la que asistieron los duques de Santo Mauro, el ministro de los Países Bajos y madame Van-Royen, duquesa de Pínohermoso, monsieur y madame Vieugué, marquesa de Caicedo, secretario de la Legación del Brasil y señora de Fonseca, ministro de China y madame Tai, marquesas de Villadarias y de Selva-Alegre, señoras de Dahlander y Sarthou y algunas más.

Vida diplomática.
«El hijo del embajador de Francia, M. Adrián Thierry, que desempeña el cargo de secretario de la Embajada de la vecina República en Londres, ha sido trasladado á igual destino en la de Madrid, de cuyo cargo se posesionará en breve.

«La Sociedad de Madrid se enterará con disgusto de una próxima ausencia que se anuncia en el Cuerpo diplomático extranjero: la del consejero de la Embajada de Francia, M. Vieugué, y su distinguida esposa.

«Según nuestras noticias, el Gobierno francés utilizará los servicios de M. Vieugué en una sección del ministerio de Negocios Extranjeros.

«La marcha del distinguido matrimonio será justamente sentida.

«Desde hace dos días se encuentra en Madrid el coronel Marsengo, que cesado ahora definitivamente en su cargo de agregado militar á la Embajada de Italia, ha venido con el exclusivo objeto de despedirse de S. M. el Rey.

Petición de mano.
«Por el conde del Grove ha sido pedida la mano de la Srta. María Inés Ochoa Malagón para su sobrino, el abogado D. Fermín Lóriga.

«La boda se verificará en el próximo otoño.

Viajes.
«Se encuentran en Sevilla, pasando las fiestas, la señorita de García Prieto, los marqueses de Borghetto y los condes de Trénot.

«Ha regresado de Lisboa la señora de Sartrútegui.

«Con el duque de Alba han marchado á Sevilla, donde pasarán unos días en su palacio de las Dueñas, sus hermanos los duques de Santoña y de Pefaranda.

«Han sido invitados á la excursión, además del primer secretario de la Embajada de Inglaterra, sir Percy Loraine, la condesa del Puerto, los marqueses de Marzales, la señorita Isabel Fernández de Villaviciosa y Crooke, los condes de Cuevas de Vera, el marqués de Pons y los duques de Miranda y San Pedro de Galatino.

Muerte del Sr. Cobián

«A las diez de la mañana de ayer tuvo el fatal desenlace que los médicos auguraron á la dolencia que desde hace pocos días aquejaba á D. Eduardo Cobián Rodríguez.

«Desde que sufrió el ataque que le ha conducido al sepulcro, apenas tuvo unos instantes de lucidez, que fueron aprovechados para administrar los auxilios espirituales.

«Anteayer tarde entró en el período agónico, y ya no volvió el Sr. Cobián á recobrar el conocimiento.

«En el momento de expirar era rodeado por su esposa y todos sus hijos.

«El cadáver ha sido depositado en el saldn principal de la casa mortuoria, convertida en capilla ardiente.

«El Sr. Cobián había nacido en Santiago de Galicia, y desde sus primeros pasos en la carrera de abogado mostró grandes condiciones, viniendo pronto al Parlamento, en donde encontró ancho campo de demostración y de lucimiento para su amplia cultura jurídica y administrativa y para sus cualidades de orador, muy sobresaliente por el método, por la lógica, por la claridad y por la fuerza persuasiva de la palabra.

«En las Salesas se recuerdan sus triunfos en la causa contra el médico Morillo y en la causa de los sucesos universitarios del día de Santa Isabel, en tiempos de Cánovas, que expresamente encargó de esta intervención al señor Cobián, entonces fiscal.

«Fue diputado por primera vez en 1886 y senador en 1898, vicepresidente del Congreso en 1903 y ministro de Marina en 1904. Especializado por entonces en los asuntos de aquel departamento, en la legislatura de 1907 pronunció un importantísimo discurso sobre organizaciones marítimas y armamentos navales.

«Fue ministro de Hacienda con Canalejas y una figura relevante del Gobierno democrático. Antiguo gamacista, siguió al Sr. Maura en su camino, para volver luego al partido liberal, de donde procedía.

«Profesionalmente tenía gran fama y su bufete contaba entre sus clientes á la Casa Real. Descanse en paz.

Manifestaciones de pésame.
«Durante el día de ayer han sido muchas las personas que han desfilado por el domicilio del Sr. Cobián para expresar su pésame, contándose entre éstas todos los ministros y multitud de personalidades de los diferentes partidos políticos.

Asamblea nacional de recaudadores de tributos EL BANQUETE

«Para obsequiar á los Sres. Arenas y Mira organizaron los asambleístas un banquete que se celebró á la una de ayer en un restaurant de la calle de Alcalá.

«Ocuparon la presidencia del banquete con los dos festejados, los Sres. Rico, Marañón, Montes, Sanz, Vázquez, Mora, Sánchez y Egidio.

«Al terminar el banquete pronunció breves frases, ofreciéndole, el representante de Pontevedra, D. José María Torres.

«Después hizo uso de la palabra D. José Mira Canto, quien empezó lamentando la ausencia de tres provincias que no se han adrido á la Asamblea; pero espera que comprendiendo sus mismos intereses no tardarán en adherirse á la Asociación.

«Pronunció después algunas palabras de agradecimiento por el homenaje de que se le ha hecho objeto, y dice que quien más lo ha merecido es el Sr. Arenas, que es el verdadero profeta.

«Brinda después por la Prensa, de la que está sumamente agradecido por la acogida que le ha dispensado.

«El Sr. Arenas hace un breve discurso de gracias por el agasajo, y dice que como se cree falta de medios para agradecer bastante la deuda contraída con todos, está dispuesto á hacer el sacrificio de su vida, si preciso es, por el bien común.

«Al terminar los tres breves discursos grandes aplausos premian las palabras de los oradores.

«Después los reporteros de la Prensa gráfica hicieron varias fotografías.

AGUA DE SOLARES Infalible contra la neurastenia.

RITMOS Y MATICES

Las novelas de Antonio de Hoyos.—Su moralidad.

Como todos los escritores atrevidos, Antonio de Hoyos tendrá seguramente la idea de que con estas descarnadas novelas del ciclo Llamada cumple un propósito de moralidad. Así parece también dárlo a entender al encomendar al doctor Simarro, el ilustre psiquiatra, la misión de poner un prólogo a la segunda edición de El Caso clínico, como si buscara así el espaldarazo justificador de la ciencia para las acerbadades de su fantasía creadora. Tan oportuno era este prólogo de una autoridad científica al frente de una novela en que se expone un caso de herencia patológica como el que lleva Toreros de invierno, signado por el difuso autor de Sangre y arena. Hagamos notar de paso como el ilustre doctor se inhibió en su cometido, rehusando el darnos la lección clínica, la bella y clara página a lo Claudio Bernard que se esperaba de él, a cambio de vagas generalidades no interesantes. Pero el hecho de buscar el escudo de la ciencia para resguardar la segunda edición de una obra que había sido anatematizada en su edición primera por la crítica católica y provinciana, nos indica en su autor el propósito de dar una intención curativa a su tremendo cauterio. El propósito moralizador no es, por lo demás, ajeno al novelista de estas obras de Llamada, como no lo fué tampoco al creador de la novela crítica que escribió voluminosos estudios sociales al estilo de Kautsky, para dar un fundamento honesto y grave a su obra aparentemente libertina. En las novelas de su primera época, novelas de sátira que acribillan de saetas al mundo y la vida aristocráticos, el propósito moralizador es tan patente como en las Pequeñeces del jesuita P. Coloma. Hay una protesta y una exhortación implícita en esas obras que ridiculizan y zahieren una parte de la sociedad. Pero esta intención moralizante, cohibida allí por el propósito estético, constreñida a expresarse en el alegórico lenguaje literario, ha tenido luego manifestaciones más claras y explícitas en otros trabajos del aristocrático escritor. Nos referimos a sus artículos políticos de El Día, el flamante periódico. Antonio de Hoyos ha asumido allí, en esos artículos publicados en la columna marginal del fondo clásico, y en esas otras crónicas de viajes por las antiguas ciudades castellanas, la actitud de un buen lord británico que comprende lo que pide el momento y recomienda a su país la adopción de un amplio liberalismo de Estado. En esos trabajos periodísticos, el creador de tantos equívocos personajes, el literato al cual nos imaginamos fumando con delectación su pipa de opio en los más reprobados lugares, o contemplando al través de su monoculo las más crudas escenas de la casa non sancta y enlutada de los escándalos nocturnos, habla como desde un escaño de la Cámara de los Lores, exalta las energías de la raza, canta con un sobrio acento, muy parlamentario, las grandezas tradicionales y traza pautas de trabajo agrícola y eficaz para lo porvenir. Así, su labor de novelista acerbo se ilumina reflejamente con una intención quirúrgica y toma, no obstante su crudeza, precisamente por ella, el sentido de una labor moral. Realmente nuestro novelista emplea ahora el tono predicador de las aristocracias militantes, en las que es natural se arroguen una misión adocenada cuando se deciden a escribir. En esta campaña política retorna el autor de A flor de piel a la intención social de sus primeras novelas de sátira y se nos manifiesta como un conservador templado, como un moderno aristócrata que tiene el sentido de la tradición y conoce también de las ideas modernas lo bastante para no asustarse de ellas con exceso. Extraño contraste entre el escritor político y el novelista! Como escritor político, Hoyos y Vinent es todo lo contrario de un hombre avanzado; es un pensador del antiguo régimen, un publicista del sentido común que nos brinda una ideología moderna, pero amansada en los salones y tan llena de esas vagas palabras de amor, trabajo, esperanza, que emplean también las madamas de las conferencias católicas. ¡Acaso así pretendía aplicar la inyección del buen suero cató-

lico al virus disolvente que corre por todas las páginas de su obra literaria! Un día acaso este pulcro político cogerá las laceradas criaturas de sus novelas y las presentará como documentos humanos ante la Comisión parlamentaria encargada de redactar la reglamentación del ajenjo ó de la lascivia! También puede haber influido la gravedad del momento que ha hecho quemar tantas frívolas naves de Citeres, y tantas proclamas individualistas, en el ánimo del escritor, haciéndole sentir la necesidad de dar un contrapeso serio a su obra. Pero mientras los artículos políticos van acumulando sus columnas de grave prosa, las ediciones de sus más acres novelas se suceden. Y estas novelas no llevan en sí mismas una expresa intención moralizante. Obras que no asumen claramente una intención simbólica ni copian la realidad fielmente, obras de ensueño, de excentricidad y de fantasía, confieren cada vez más a su autor la traza de un Mitridates preparador de venenos. Quizá al través de estas páginas nos mira una personalidad que aún no se ha manifestado plenamente, una personalidad idiótica que se complace en acumular estos horrores para embeleso y espanto de los badands literarios. Acaso una personalidad rica en energías, jovial y sana que aplica un caudal de fuerzas sin objeto a combinar estas virulencias literarias. Quedaría entonces su obra como un tanteo, como una distracción, como un deporte menos duro que el golf. Sería una obra de insinceridad y perdería entonces su fervor, lo que, sobre todo, puede hacerla interesante. Pero no; esta obra es una obra fervorosa, al modo como lo son las obsesiones, si queréis; pero es una obra fervorosa; podemos considerarla como un largo tejido alegórico tramado por las preocupaciones serias. De su seriedad certifica la insistencia con que en ella bordan sus motivos la lujuria y la muerte. La muerte está siempre emboscada en ese bosquecillo de mirtos que abre en un cementerio sus refugios voluptuosos. Cada una de estas novelas que se os presenta como una danzarina lasciva, mal cubierta en sus velos y teñida de fard, trae en su bandeja repujada una cabeza del Bautista. La muerte cierra el relato en El Monstruo, en La Procesión del Santo Entrero, en El Martirio de San Sebastián, en El Crimen de un Fauno. Toda la colección Llamada es una llamada incesante de piras fúnebres. Y esta reiteración del tema de la muerte enlazado al de la lujuria en una copulación fatídica, como en Lorraine y como en las aguafuertes de Rops, es lo que infunde un cierto sentido ético a la obra del novelista que se nos aparece, así como un intento de purificación, como un elucio desesperado, como un acto de dar muerte en el arte a larvas malignas que acaso rondan las puertas de la conciencia. Esta constante visita de la muerte santifica este harén literario; porque nada que esté en contacto con la grave señora puede ser absolutamente impuro. Estas evocaciones lascivas en un marco fúnebre son un medio de inhibición, de alivio físico que acaso puede ser moral y terapéutico porque crea una coacción insuperable. Hay una novela de un joven, Berné de la Rica, una intensa novela, que se titula El Abismo (1915), y a la que su autor no dió ninguna hermana digna, en la cual un detraque, un hidalgo castellano trastornado y disuelto por los corrosivos de la locura moderna, un hombre que ha estado, tanto tiempo en poder de las larvas, que le llevaron al través de todos los bosques negros de la lujuria, llega a entrever el amor adolescente y puro, cuando ya él es una ruina fisiológica. En su estancia de soltero agoniza, asistido por el doctor, y allí las mujeres impuras, convertidas en larvas, le atormentan aún, se acumulan sobre su pecho, le paralizan y ahogan, impidiéndole llegar hasta el ideal entrevisto. Y el moribundo desfallece sofocado bajo el peso de las larvas odiosas, lucha con ellas, logra al fin arrojarlas al abismo, como a un gran baño antiséptico. Pero queda Cleopatra, la última y más terrible. Se la señala al doctor, pide auxilio contra ella. El doctor entonces imita el piadoso engaño. Simula que corre a aquella larva como si fuese una tenia y la sumerge en una tina de ácidos destructores. —Ya está muerta Cleopatra—dice, y la chapuzo con el gesto de un exorcizador en el baño bendito. Y el enfermo sonríe y respira

aliviado. Cuando la última larva maléfica ha sido anegada, lanza un suspiro de liberación y ¡oh tristeza!—muere. Acaso Antonio de Hoyos y Vinent en estos libros acerbos ha preparado un abismo, una gran tina de antisépticos para anegar una a una las larvas de obsesiones, que mueren convertidas en literatura. En El Martirio de San Sebastián ha aseteado a la más terrible. Cuando las haya ahogado todas, morirá acaso el escritor erótico y nacerá ese otro del que ahora hay atisbos en esas campañas políticas. Morirá el escritor de avant la guerre, que no respondería ya al gusto nuevo que inician artifices severos como Claudel, Gide, Soares, y que habrá, además, olvidado las antiguas modas. Entonces, un escritor como éste, excepcionalmente dotado por las hadas madras para realizar una obra de arte puro é independiente, para erigir una torre de marfil en que la necesidad no hubiera puesto su inscripción, dejará de seguir a los tropes del público, y aventando las cenizas de sus llamaradas rojas se aplicará a una labor más depurada. Aun con sus cortos vuelos ideológicos, las campañas de El Día marcan con un gesto de contrición. Y su próxima novela—El árbol genealógico—ha de ser, según sus palabras, una obra absolutamente seria.

R. CANSINOS-ASSENS

SANZ, (hijo) JOYERIA Peligros, 14 y 16.

FRONTON MADRID

El primer partido de ayer lo jugaron a 40 tantos Isabel y Carmela (rojas), contra Angeles y Mercedes (azules). Delante salieron las rojas, que empezaron muy fuertes y muy bien. Angeles y Mercedes, que venían arreaando, logran igualar, y ya el triunfo fué suyo, pues causaron tal vez la desilusión de la zaguera roja, que flojita y domada, no pudo defenderse. Angeles y Mercedes ganaron por siete tantos. Por la noche, el partido especial fué entre Joaquín e Isidra (rojas), y Anita y Consuelo (azules). Anita y Consuelo jugaron de verdad, defendiéndose de las tarascadas de sus contrarias. El partido, en sus comienzos, fué igual, aunque con ventaja siempre para las hermanitas, que ganaron por cinco tantos.

CALZADOS PELAEZ ES EL MEJOR CALZADO PARA CABALLERO CLAVEL, 2

Círculo de la Unión Mercantil é Industrial

En la votación verificada en esta Sociedad para la provisión de cargos vacantes en la Junta de gobierno, han obtenido votos los señores siguientes: vicepresidente primero, don Ricardo Campos Penades; contador, D. Enrique Puerta Fernández; secretario, D. Julián Martínez Reus; bibliotecario, D. Juvenino Morales Lahoz; vocales, D. Luis Hernández Diaz, D. Santos Franco Bravo, D. Eusebio Colera Rausell y D. César Ranz.

HOY LUNES 22 SE ESTRENA la primera jornada de

EL CONDE DE MONTECRISTO EN OCHO JORNADAS EXCLUSIVA DEL CINE IDEAL SE DESPACHA EN CONTADURIA AL PRECIO DE TAQUILLA

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Español.—Hoy 22, a las diez en punto, en función popular, con gran rebaja de precios, se pondrá en escena la zarzuela en tres actos, de Arniches y Chapi, titulada La cava de Dios. Martes y miércoles, últimas funciones populares de tan celebrada obra. Lara.—Hoy por la tarde, en sección doble (popular), se representará la comedia de gran éxito Pipiolo. Por la noche, después de la comedia, Los senderos del mal, debut de la notable bailarina Damayanti. Apolo.—Hoy por la tarde, a las siete, sección doble, se representará la aplaudida zarzuela en dos actos El niño judío. Por la noche, a las diez y media, especial, La Mascota, ópera cómica en tres actos, que proporciona grandes aplausos a sus intérpretes. Mañana, igual programa. En la próxima semana, estreno de la zarzuela en dos actos, divididos en tres cuadros, en prosa, libre de Leopoldo López de Sáa, música del maestro Ricardo Villa, titulada El nue real. Zarzuela.—Las mil maravillas, la ingenua zarzuela de los Sres. Alvarez Quintero, musicada por el insigne Chapi, ha constituido un éxito resonante en su restreño en este teatro. Las tiples Srtas. Clavería, Rosell, Espinosa y Aznar; la Sra. Gorgé, y los señores León, Borri, Rosell, Ramallo y Villasante distinguieronse en sus respectivos roles. El público numeroso rió la gracia inimitable de los distinguidos comediógrafos y se encantó con los números del maestro Chapi, jugosos y ricos en melodías. Las mil maravillas dará buenas entradas a la afortunada Empresa de este teatro, hoy punto de reunión de los aficionados madrileños. Cómico.—Hoy 22, tres secciones sencillas: a las siete de la tarde, La perla del frontón; a las diez y medi a la noche, ¡Hagan jugo...!; y a las once y tres cuartos, Tras Tristán, obra nueva de creciente éxito. Infanta Isabel.—El teatro más favorecido por los grandes éxitos cómicos, el aristocrático Infanta Isabel, está repleto de selecto público todas las noches en las representaciones del divertidísimo juguete cómico nuevo, de Muñoz Seca y Pérez Fernández, El voto de Santiago, éxito de risa sin precedentes y gran triunfo de la compañía. Por las tardes aumenta el éxito cómico del graciosísimo juguete en tres actos, de Lepina, Un lío del otro mundo. Cervantes.—En cada nueva representación se confirma el éxito económico y artístico de la gran compañía cómicodramática dirigida por el admirable primer actor Francisco Gómez Ferrer, en el suntuoso teatro de la Corredera. Los precios económicos (1,50 pesetas butaca, incluidos los impuestos) llenan el Cervantes. El cartel se cambia a diario para barajar las obras más famosas. Hoy 22, a las diez y media, La pasionaria. El martes, Margarita la Tangua. El miércoles, La ciega de Paris. Barbieri.—Todas las noches, en la sección de las once y media, se ve lleno este favorecido teatro, deseoso de aplaudir el bonito drama lírico Sangre virgen, obra en la que la compañía obtiene un éxito enorme. Muy en breve se estrenará en este popularísimo teatro una emocionante y preciosa zarzuela dramática, original de nuestro querido compañero en la Prensa Manuel Sienes, en colaboración con el culto escritor Manuel Palop. Dicha obra, según referencias que tenemos, promete ser un exitazo por la trama y delicado asunto, augurando el éxito de Barbieri, esperando con gran impaciencia se estrene, y la popular barriada encontrará, sin duda alguna, la obra suya. LOS AFICIONADOS Sociedad Linares Rivas.—Esta notable Sociedad artística, verdadera escuela teórico-práctica de artistas dramáticos, que viene realizando una brillante campaña, celebrará su acostumbrada función mensual en el teatro

de la Princesa el lunes 29, a las cinco (hora oficial) de la tarde. Se pondrá en escena la interesante comedia en tres actos, original del ilustre autor que da nombre a la Sociedad, titulada La fuerza amarga. Esta representación revestirá los caracteres de un verdadero estreno, por dicha comedia no ha sido representada desde hace nueve años, en que fué estrenada con gran éxito por la compañía Guerrero Mendoza. Como fin de fiesta figura en el programa el juguete cómico de García Alvarez y Muñoz Seca, La casa de los crimenes.

Oposiciones y concursos

Se anuncia la provisión, por concurso, de dos plazas de ayudantes, una para la Sección de Letras y otra para la de Ciencias, del Instituto de Vitoria. El plazo para solicitarlas del Rectorado de la Universidad de Valladolid es de veinte días a contar desde el 17 del actual.

CARRERA DIPLOMATICA

Conforme a lo prevenido en los artículos 6.º y 7.º, título I de la ley Orgánica, y 13, 24, 25, 26, 27, 28 y 29 del reglamento de la carrera diplomática, en los reales decretos del 20 de marzo y 17 de julio de 1913, y en la ley de 25 de mayo último, se anuncia que siendo necesario proveer ocho plazas de agregados diplomáticos y las que existan vacantes al terminar las oposiciones, salvo el derecho de los cesantes, los que reúnan los requisitos exigidos por las disposiciones vigentes y deseen ingresar en la mencionada carrera, pueden dirigir sus solicitudes al ministerio de Estado hasta el día 20 de mayo próximo, a las once de la tarde, en la inteligencia de que los exámenes darán principio el día 28 de dicho mes y de que los aspirantes que fueren admitidos serán destinados al Extranjero, donde las necesidades del servicio lo exijan, tomando posesión de sus respectivos destinos dentro del plazo reglamentario.

TAQUIGRAFIA.—Reglas y ejercicios graduados para el estudio de este arte sin necesidad de maestro por F. Martín Ezala. Cinco pesetas. Librería de Nicolás Moya. Carretas, núm. 8. Madrid.

MEDICOS

Se encuentra vacante una de las dos plazas de médico titular de Polán (Toledo), dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, ó sean 501 pesetas por las obligaciones profesionales y 999 pesetas por la asistencia a 60 familias pobres, incluidas en la Beneficencia municipal, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal, pudiendo el agraciado hacer iguales con el vecindario. Para la provisión de dicha plaza se abre concurso por término de treinta días, contados desde el 17 del actual.

CUERPO DE PRISIONES

Se convoca a oposiciones para proveer las plazas que resulten vacantes de vigilantes de segunda clase del Cuerpo de Prisiones. Los aspirantes deberán dirigir sus instancias al Negociado del personal de la Dirección general de Prisiones en el plazo de treinta días laborables, a contar desde el 21 del actual.

PRACTICANTES

El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado la provisión, mediante concurso de méritos y conforme al reglamento del Cuerpo Beneficentario Municipal, de una plaza de practicante titular supernumerario, dotada con el haber anual de 1.000 pesetas, que resulta vacante. El plazo para solicitarla es de treinta días hábiles, contados desde el 17 del actual.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Folleton de «La Correspondencia de España»

(75)

EMILE RICHELBOURG

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

La señora de Précourt se irguió llena de energía. —Ya puedes hablar. Ha pasado el peor momento. ¿Dónde está mi hija? La baronesa se dió una palmada en la frente. —¡Aquella mujer encubierta del camino de Brunoy era ella! ¡Ah! ¡Por fin me explico los latidos de mi corazón! —Sí: era Juana la que encontraste cerca de Brunoy; Juana, que quería ver a sus padres sin darse a conocer. El horror que le inspira el señor de Borsenne la ha tenido alejada de vosotros durante diez y ocho meses. La pobre se ocultaba... Hoy se ha decidido a abandonar su retiro: viene a pedir a su padre que la defienda contra su marido. —¡Y a amarnos!—exclamó Juana precipitándose en el salón. La baronesa abrió los brazos gritando: —¡Mi hija! Fué un abrazo apasionado, convulsivo,

delirante. Estuvieron largo rato abrazadas sin poder hablar una palabra. El señor de Précourt las sorprendió de este modo. Dió algunos pasos en el salón, en actitud más fría que el hielo. Juana se había soltado de los brazos de su madre para correr a los de aquél; pero se le clavaron los pies en el suelo ante la terrible mirada de su padre. Entonces la baronesa, echando fuego por los ojos, se dirigió a su marido. —¡Caballero!—exclamó.—¿Qué significa ese recibimiento a la hija que se nos devuelve? —Mi hija ha muerto, y bien muerta para nosotros—repuso con tono doloroso.—Para vos tal vez, pero no para mí—exclamó la señora de Précourt con arrogancia.—¿Habéis visto al señor de Borsenne? ¿Qué os ha dicho ese miserable? —El señor de Borsenne, tan desgraciado como yo, lamenta la conducta de la que fué en otro tiempo Juana de Précourt. La joven lanzó un gemido, refugiándose en los brazos de la señora de Lambert, diciendo: —¡Ya lo veis! ¡Estoy perdida, perdida! La baronesa cogió el brazo de su marido, y apretándolo con fuerza, le dijo: —¿De modo que vuestro yerno acusa a mi hija? —Sí—repuso—vuestra hija, su mujer, es la amante de Jorge Lambert. A las palabras del barón respondió un nuevo gemido de Juana. La señora de Précourt nada sabía aún, pero lo adivinó todo. Corrió a su hija, la

abrazó con delirio, y dijo volviéndose a su marido: —Caballero, si habéis condenado a vuestra hija, quiero mi parte de maldición, y saldremos juntas de vuestra casa... ¡No conocéis a vuestra hija, y menos aún al monstruo que se casó con ella! ¡Ella es la abnegación y el sacrificio; él, la villanía y abyección! ¡El bien y el mal! Voy a deciros ahora mismo lo que ha hecho vuestra hija al casarse con el señor de Borsenne. Lo que vais a oír es la confesión de vuestra esposa, y me pongo de rodillas para hacerla. —¿Qué hacéis?—tartamudeó el barón, intentando levantarla. —Madre mía, te suplico...—imploró Juana. —¡No puedo callarme cuando te acusan! Tu padre te abrirá sus brazos ó nos echará a las dos. Caballero—añadió dirigiéndose a su marido,—¡soy culpable! —Es falso!—exclamó el señor de Précourt interrumpiéndola.—¡Culpable vos, una santa! Y quiso levantarla. —¡Seréis mi juez!—exclamó.—¡Escuchadme! Y brevemente refirió con sobresaltada voz la única falta de su vida, los tormentos sufridos durante veintidós años y la sublime abnegación de Juana. El barón la escuchó con la cabeza baja, sin decir una palabra. Cuando la señora de Précourt terminó, cogió a su hija de la mano. El anciano levantó la cabeza. Gruesas lágrimas rodaban por sus mejillas,

—¡Esposa mía! ¡Hija mía! ¡Venid a mis brazos!—exclamó. Y abrazándolos delirante, murmuraba: —¡Os amo, os amo! —¡Padre mío!—decía Juana.—¿Me perdonáis? A lo cual respondió con dulce sonrisa: —Cuando un padre admira a su hija, no puede creerla culpable. XIX Mientras tenía lugar esta escena de familia, recibía el señor de Borsenne la visita de su hermana la señora de Langrelle. Para que la señora de Langrelle fuese a casa de Borsenne tenía que suceder algo muy grave. Así lo comprendió éste, y más al ver la palidez y agitación de su hermana, por más que aparentaba estar tranquila. Le preguntó, pues, con cierta inquietud cuál era el motivo que le proporcionaba el gusto de verla. —Vengo a hablaros de un crimen horrible que se ha cometido esta noche pasada—repuso. —¡Ah!—dijo con tono indiferente.—¿Qué puede importarme a mí ese crimen, cuando tantos se cometen diariamente en París? —Escuchad—repuso vivamente—han asesinado cobardemente a un joven de muy buena familia, al señor Jorge Lambert. —Es una desgracia: compadezco a la familia; pero repito que en qué puede eso interesarme.

—¡Cómo!—exclamó la condesa.—¡Erais, según parece, enemigo de ese joven! ¿No teméis que se os acuse de ese crimen horroroso? El señor de Borsenne se encogió de hombros. —Tanto mejor si sois inocente—prosiguió la señora de Langrelle.—pero lo que vengo a deciros es que, si sois culpable, no tenéis un minuto que perder. ¡Huid! El señor de Borsenne fingió una sonrisa. —Antes de cerrar la maleta—repuso irónicamente—tendría gusto en conocer el cuento absurdo que os han contado. Su hermana le confundió con una mirada, y repuso con dureza: —Esperaba que me comprenderíais mejor y me evitaríais entrar en ciertos detalles que repugnan. Cuatro de los asesinos están ya en poder de la justicia, y les he encontrado el reloj y otros varios efectos que pertenecían a Jorge Lambert. —Lo cual prueba que el jefe de Policía sabe elegir bien sus agentes. —Uno de esos miserables, llamado Rombolle, ha hablado de dos culpables, es decir, de los principales instigadores de este crimen. El señor de Borsenne cambió de color y dió un salto en la butaca. —Sólo que no ha podido dar ningún dato al juez instructor, que no sabe cómo que el verdadero asesino del señor de Lambert es el señor de Borsenne. —¡Es falso! ¡Es falso!—exclamó.—Antes de acusar es preciso tener pruebas. —Desgraciadamente, hay muchas y terminantes. Nuestro honor, vuestra vida...

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

En Madrid

Con la feria de Sevilla, donde está reconstituida la afición, la Empresa se ve y se desea para organizar este festejo taurino. El cartel de ayer lo componían dos hombres del espada y uno de la filigrana. Lidian tres gameros cívicos y tres de Veragua, aquella vacada que de su nombre y renombre, su antigüedad y sus privilegios pasa a la categoría de lidiarse por mitad y mitad con los de otra divisa. Para aquella escultura—habrá dicho la Empresa—, buena es esta peana. A las cuatro y media estaba la plaza tan plena como si torseasen los ases.

PRIMERO

Asesor que se duerme.

«Zaino», negro zaino, bonito de tipo y redondeado de alicates. Barbea las tablas. Intenta luego saltarlas, y después de esto dialoga con Malla, que le larga cinco verónicas buenas.

Luego «Zaino» toma los picotazos de rigor, más porque le achuchan y le ponen los pencons en las narices, que por propia iniciativa. En quites, nada, porque el veragua no se presta, luciendo más tarde en banderillas Sotito y Mariano Malla.

El asesor, no veía hora de cambiar el primer tercio, ¡aún quería que le pusieran al toro cuatro pares!

El matador de Vallecas instrumenta de primera intención un pase por alto magno, al que sigue uno de pecho con la diestra, superiorísimo. Se lleva luego al bicho a las tablas, porque así lo pide el cornúpeto, como dicen los técnicos. Una vez al lado de la vaca, como ya marmolilea el enemigo, tras de unos capotazos que da Sotito, para espabilarlo, el espada sólo alía lo preciso para meterle mano.

¿Ve usted, señor Hache, cómo han castigado demasiado a la res? Al hilo de las tablas, Malla sacude un pinchazo, y el de los cuernos, que había salido a los medios, vuelve a buscar una pared donde refugiarse.

El de Vallecas suda la gota gorda porque el enemigo no deja que le metan mano; pero en un momento que puede, empujando con mil quintales de valentía, le coloca un volapié cosal, que tira sin puntilla al bronco y manso animal.

Hay ovación para el matador, vuelta al ruedo y pitos para el cornudo.

SEGUNDO

El de Lugo, desconchado con el de Veragua.

«Cantarero», berrendo en negro y no exagerado de defensas.

Sin recargar, quitándose el palo con la cabeza y saliendo de estampa, toma el berrendo cuatro varas, la última, de Veneno, superiorísima, dando margen a que los matones entablen un verdadero pugilato en llevarse a «Cantarero», que se había quedado cerca del lugar del suceso.

Moyanito se inaugura con un buen par, y éste y Pinturas, ponen otros dos aceptables. Y allá va el rapaz de Lugo, quien deja que los peones le lleven el toro de un lado a otro durante largo rato, antes de empezar la película.

Cela muletea con precauciones, parte porque él las toma, y otra parte porque el toro no está para tocaduras de pitón, arrodillamientos ni otros adornos. La faena es breve, desconchada, dejando la coletaría meta capotazos por derecha e izquierda. Como estoqueador, la cosa mejora algo, porque el hombre ataca derecho, aunque desde luego, y mete un estoconazo tendido, que mata sin puntilla. Silencio.

TERCERO

El de Guadalajara fenomenal.

«Judío», cárdeno, basto y feo, alto de agujas, con cara de viejo y bien puesto de sombrero. Es de Gamero Cívico. Salió veroniquista en dos tiempos, siendo mejor la segunda sesión.

El de Gamero Cívico empieza el reparto de leña tomando cuatro puyazos sin recargar ni mostrar gran codicia, y los picadores tampoco hacen lo que es debido, porque marran, remolonean para entrar y cuando pican lo hacen trasero, en vez de castigar delantero, por tener el toro la cabeza por las nubes.

Salió, que ha hecho un quite bonito y florido, coge los palitrosques, y arrancando en poco terreno desde tablas del 6, gana por facultades la cara del toro y mete un enorme par. Sigue con otro al cuarto, entrando a paso lento y cambiando el viaje al llegar a la jurisdicción del cornudo, y para final, otro igual en la misma forma, saliendo con fatigas del lance. Se ovaciona al de Romanones, que ha colocado tres pares superiores, superiorísimos en alto grado.

El alcarreño, que viene dispuesto a colocarse de primera figura, da el primer pase de cabeza a rabo, ceñido y quieto. Sigue con uno de rodillas, pinturero y bonito, y al siguiente muleteaza se mete, de puro valiente, casi dentro del toro. Hay una de olas que nos deja sorridos, y el alcarreño continúa, al calor de las palmas y vítores, muleteando cada vez mejor.

Se marcha el cárdeno, que tiende a la huida desde hace rato, a otro lado. Salió se echa la escopeta a la cara y larga un pinchazo que precede a una estocada hasta las uñas, que basta. Ovación y vuelta al ruedo.

CUARTO

Una capea y un toro de capea.

«Gorette», cárdeno, bragado, adelantado de defensas y con tipo de haber cumplido la edad. En medio de la más espantosa puerbería capea toma casi todos los puyazos de refilón, anotándose en todo el tercio solamente dos capotazos de Malla y un quite con temple y estilo de Salió.

Los mismos coletas que banderillaron al que abrió plaza actúan ahora entre el mayor

aburrimento é indiferencia de los escaños taurinos.

Entre banderilleros y picadores están poniendo a la res completamente infumable.

El manso, que se pasea alrededor de los tableros, coge a Gabriel, el mozo (¿?) de banderillas, y le da un tantarantán de abrigo.

Malla se defiende bien de las tarascadas del burel. De vez en cuando ayudan los comparas; y el matador, a la vista de aquel pajarraco, sólo procura que cuadre el cárdeno para tirarle el primer tercio. Un buen pinchazo, una arrancada a destiempo, cuando se preparaba para el segundo viaje; otra pinchadura en buen sitio, encogiéndose el cornudo al sentir el hierro.

El de Gamero Cívico, que hace lidia de toro viejo, aprende cada vez más, por culpa del exceso de capoteo. Otro pinchazo, haciendo paso atrás el toro. ¿Cuándo se acabará tanto manso? Descabelló, y acaba su vida «Gorette», que parecía un novillo de pueblo.

QUINTO

Ahora peor que antes.

«Triguero», cárdeno, número 13, de Gamero Cívico.

Celita da cinco verónicas de la más completa insignificancia, que el pueblo abuchea.

Veneno pica y pierde el arre. Sigue Pontonero, que señala otro, y queda también sin cabalgadura; volviendo de nuevo Veneno a la arena, quedándose a pie antes de picar.

El graderío se desespera ante aquel jaleo, viendo el enorme desorden que reina en el redondel. Por fin el piquero nombrado agarra un buen lancetazo. ¡Y sigue el lío!

En banderillas no vemos nada. ¡Hay corridas como para perder la afición!

El maruñido muletea sólo con la diestra, casi siempre por ayudados y sin instrumentar un pase lucido.

De vez en cuando se desconfia y pierde la cara en algunas arrancadas del cárdeno. De largo entra por uvas y coloca una estocada entera; pero que por no estar en buena dirección no hace efecto. Un aviso. Nuevo golpe de alfanje para dar un pinchazo. Media estocada. Huida del diestro. Capoteo por todos lados. Pitos.

SEXTO

Escándalo imponente.

«Cigüeno», cárdeno, pequeño y con pocos pitones.

Pertenece a la vacada de Veragua. Salió veroniquista frente a toriles, dando solamente dos lances.

Monerri y Avia ponen los dos primeros puyazos y se arma un escándalo más que regular, porque ambos piqueros insisten en ir al toro con los caballos medio muertos.

Pelea cuatro veces con la picadería, y como sólo le han colocado dos puyazos en regla y está el toro sin castigo, el escándalo sigue en aumento cuando se cambia el tercio indebidamente.

El público se mete con el asesor y tirando almohadillas a los toreros no deja que los banderilleros cumplan su misión. Malla mandó retirar los peones. Conferencia con el presidente, dedicándose mientras tanto los areneros y monosabios a recoger almohadillas del ruedo.

El asesor no transige con que los picadores vuelvan a salir de nuevo y la nueva orden acrece las protestas.

Las almohadillas siguen cayendo por docenas.

Por fin salen los picadores y el respetable enronquece, haciéndole ver al asesor la plancha.

Toma el bicho un reflonazo. Después de un rato toma otra vara sin codicia ninguna.

Luego hace carambolas, tomando dos reflonazos seguidos.

Pepillo y Chatin de Valencia tardan un semestre en banderillar.

¡De aquí salimos con barbas!

El Sr. Hache, ante la actitud imponente del pueblo, cede, y se ordena que de nuevo salgan los picadores. Cigüeno aguantó de refilón un lanzazo; preparó los peones, y acepta después otro, terminando el tercio con dos más de refilón, por carambola, encontrándose con un caballo al salir de otro, con quien tropezaba en su carrerilla por las tablas.

Pepillo y Chatin de Valencia alargan el festejo cuanto pueden, y al cabo de media hora colocan los palos de rigor.

Salió se dirige al cornudo, que está como para matarlo con un fusil.

Cigüeno escarba, echa la cabeza por el suelo y sabe latin. El de Guadalajara se deja de floreos; pocos pases y un pinchazo, sin exponer mucho; ¡hace bien!; más muleteo, y en tablas del 8, media que hace pupa.

Nos vamos de la plaza, donde hemos estado cerca de tres horas.

¿Se han convencido las autoridades de que el asesor sobra?

En la lidia del primer toro hubo que llamarle la atención para que cambiara el tercio; en el último, todo lo contrario. Además, el público—que sabe bastante de toros—tenía razón que le sobraba, y estuvo acertado en su opinión. El desacierto era franca y claramente del asesor, porque no tuvo ni un voto a favor.

¡Qué gameros! ¡Qué veraguas!

P. ALVAREZ

En Tetuán

Seis novillos de D. Gumersindo Liorente. Espadas: Lorenzo Ocejo, José Carralafuente y Domingo Uriarte.

La tarde está algo nublada, y corre un cierto que molesta unas mijajas. La entrada es buena.

PRIMERO

Castaño oscuro, gordito y con dos señoras veletas muy abiertas.

En el primer tercio sólo vemos un buen puyazo de Crespito, con caída y jaco muerto. Ocejo mayor coloca un par bueno, Sar-

mento pone otro igual y Ocejo aún repite con otro ídem, y el otro, otro más ideal. Muchas palmas.

Ocejo, al primer pase, pierde el trapo. Después muletea, codilleando un «rato largo» y asustándose «una» porción.

El torete tiene la cabeza como una colmena, y como Ocejo no tiene habilidad para arreglar cabezas descompuestas, pasamos bastante tiempo viendo cosillas feas.

En un arranque del astado, el espada coge un pinchazo que no hace «pupa». Después una estocada, un poco delantera, que mata. Palmitas.

SEGUNDO

«Colorao», «bragado», «corniapretao». ¡Bastante hemos «habiao».

Surgen dos capitalistas, y nos molestan un rato. Después, uno de ellos sale cogido y con un trompazo de padre y muy señor nuestro.

Resumen del primer tercio: ¡Ah...! Del segundo: ¡Oh...!

Carralafuente muletea como puede al huido bicharraco y sudando el quilo. Un pinchazo y una caidilla, entrando valiente, acaba con el bovino. Palmas.

TERCERO

Tirando a cárdeno, tirando a bragado, tirando a castaño y tirando... cornás. (¿Más detalles?)

Uriarte se harta de oír palmas al torcar. Una, vestido de picador, pone un puyazo en una pata y se gana lo suyo. Otro quedá por los suelos. No les dan la oreja por una casualidad.

Uriarte cambia media par. Repite con un caído en la misma forma. Tripite con medio. Aplausos.

El toro está muy bravo. Uriarte muletea valiente, pero muy encorvado. Parece que está cogiendo chinas del suelo. Una gran estocada y muchas palmas.

CUARTO

Castaño, bragado, bien puesto de puñales y gordo.

En varas sólo se distingue el toro, que es muy bravo.

En banderillas, Ocejo «petit». El mismo agarra una estocada buena, después de una faena insulsa. Silencio sepulcral.

QUINTO

Del mismo pelo y tipo que el anterior. Un «capitalista» se arroja al ruedo, y al minuto vuelva. Ocejito, al hacer el quite, es volteado.

¿Cuándo se va a acabar esto de que manden los de fuera?

La suerte de varas es un puro lío. (Puro de a quinque.) Fallecen tres aluylas con pellejo. Los rehileteros (¿para qué nombrarlos?) pasan las moras y cumplen bastante mal su misión.

Carralafuente tras unos pases de valiente, coloca un pinchazo y una entera delantera, que mata. Palmas.

SEXTO

Castaño de color y precioso de tipo. Uriarte torea muy bien por verónicas, pero con el defecto de encorvarse demasiado. ¡Estírese usted, hombre!

El toro, muy noble, acude de lejos a los jacos y dar lugar a que Crespito oiga una ovación por dos buenos puyazos.

Uriarte coloca dos pares al cambio, uno mediano y otro bueno.

Dos banderilleros cierran el tercio desastrosamente.

El espada acaba la corrida con media ladeada y un descabelló, después de una faena breve y de torero enterado. Muchas palmas.

CAMACHO

En Sevilla

Cuartá corrida de feria.

Sevilla, 21.—Toros de Concha y Sierra para Gaona, Gallito y Fortuna.

El día está despejado y hace calor. Asisten a la corrida en el palco regio el infante D. Carlos, la infanta doña Luisa, la duquesa de Guisa y el duque de Montpensier.

Preside el concejal Sr. Fajardo.

PRIMERO

«Peluso», sardo. Un espontáneo se arroja al ruedo y da dos pases buenos, incluso naturales. Muchas palmas.

Retiran al espontáneo y «Peluso» toma cuatro varas por cuatro caídas y muerte de dos jacos.

El toro es bravo. Ostoncico y Limeño clavan dos pares y medio vulgares.

Gaona, de tabaco y oro, torea con la derecha y hace una faena insulsa y larga, en la que intervienen los peones. Protestas en el público. Larga un pinchazo hondo, cuarteando; otro pinchazo entrando mejor; sigue su faena aburrida y recibe un aviso. Palmas al presidente. Una estocada corta, perpendicular. Descabelló a pulso al primer intento.

SEGUNDO

«Corredor», negro, girón, gordo, bien puesto de defensas.

Joselito da buenas verónicas. Palmas. Son aplaudidos en quites Gallito y Fortuna.

Hay cinco varas, tres caídas y muere un jaco.

El toro es bravo; los picadores lo hacen mal.

Cantimplas y Cuco ponen tres pares. Gallito, de plomo y oro, torea valiente, adornándose. Palmas y música. Se coge a los pitones, se arrodilla y da molinetes, todo muy cerca; señala una estocada corta por la altura del toro, que rueda sin puntilla. Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

TERCERO

«Pajarito», negro listón, nervioso.

Fortuna lancea embarrullado, perdiendo el percal.

Toma «Pajarito» cuatro varas, derriba tres veces y mata un jaco.

El toro es de precioso tipo, lo cual se comenta entre los aficionados desde que lo vieron en Tabladilla.

Arrancóse y recargó en los dos primeros puyazos; luego tardó, saliéndose suelto en los dos últimos.

Peluchó pone un par y medio. Magritas, uno superior. Palmas.

Fortuna, de grana y oro, torea con cierta decisión; pero sin aguantar ningún pase, y rematando con una estocada tendida, perdiendo la muleta. Descabelló al primer intento. Palmas.

CUARTO

«Cochinero», castaño. Un espontáneo da unos lances, deteniéndolo los guardias al saltar la barrera. Aprovecha otro la ocasión y se echa con muleta y todo; da dos pases y se libra por casualidad de una cornada.

Gaona da tres verónicas y cuatro gaoneras, superiorísima la primera. Palmas.

Aplaudese también sus dos quites, ejecutados con cierta finura. Gran ovación.

Joselito hace un quite precioso. El toro toma en junto cuatro varas por dos caídas.

Gaona pone un par superiorísimo al cuarto; entra nuevamente y se caen ambos palos. Coge la muleta y da pases ayudados por alto. Sigue toreado reposado; intercala molinetes; arrodillase, coge los pitones y hace otras monadas. Ovación, música y olas. Deja una estocada corta superior, metiéndose en la misma cruz. Arrodillase acariciando el testuz del toro y se lo lleva a los estribos y siéntase en el estribo, y el toro rueda. Ovación y oreja.

QUINTO

«Esmeraldo», número 60, negro y burriciego. Joselito intenta lancear; pero el público protesta y el toro pasa al corral.

QUINTO BIS

Negro y chico; pero descarado de pitones y flojo. El público vuelve a protestar. Joselito veroniquea atropellado porque el toro es nervioso.

Toma cuatro varas sin causar bajas. El toro resulta bravo; pero sin poder.

Mejías y Almudroorean bien. Gallito da seis pases por bajo y un pinchazo con el brazo alto. Pitos. Una atravesada con salida del estoque por el brazuelo. Pitos. Descabelló.

SEXTO

«Soriano», número 1. Fortuna veroniquea perdiendo el capote y siendo arrollado por el toro; pero sin consecuencias.

El toro toma con codicia cinco varas por dos caídas y un jaco muerto.

Muñagorri y Magritasorean bien. Fortuna trastea movido, sufriendo algunos acosones, porque el toro está entero. Da un pinchazo, una delantera y descabelló.

En Valencia

Valencia, 21.—Lidian seis novillos de don Anastasio Martín, para Rodalito, Dominguitín y Salvador Freg.

La entrada, buena al sol y floja a la sombra.

PRIMERO

«Marchenero», Rodalito capotea. Hay cuatro varas por cuatro tumbos.

Rodalito coge un par de las cortas y cambia superiormente. Repite con otro de los largos, bueno y otro igual. Ovación.

Rodalito trastea con ambas manos, adornado, y manda un pinchazo bien señalado. Sigue muleteando, siempre adornado, y acaba con una estocada ligeramente atravesada.

SEGUNDO

«Carburo», Dominguitín da cinco verónicas apretadas, que se corean.

Los matadores hacen cada uno un buen quite.

Aguantan «Carburo» cuatro varas por tres tumbos y muerte de un jaco.

Baena y Morato cumplen en banderillas. Dominguitín brinda su faena al actor D. Enrique Borrás, que ocupa una barrera.

Trastea valiente con la mano izquierda y agarra un pinchazo sin soltar, saliendo perseguido. El bicho está difícil. Se entablara y Dominguitín lo saca con inteligencia; atiza otro pinchazo, que escupe el toro, cayendo el estoque a un tendido entre dos espectadores. Acaba con una estocada buena, saliendo trompicado. Palmas.

TERCERO

«Negrete». Sigue la ovación a Dominguitín, que sale a saludar a los medios.

Freg para los pies a «Negrete» con varios capotazos.

Hay luego cuatro varas y un tumbó. Manchegueto y Doble llenan el segundo tercio con poco lucimiento.

Freg para los pies a «Negrete» con varios llas; sigue muleteando; repite el pase primero, siendo derribado, pero saliendo íntegro; entra valiente y agarra una estocada entera contraria. El bicho dobla. Levántalo el puntillero. Palmas a la valentía del diestro.

CUARTO

«Flor de jara», como sus hermanos, es un guasón.

Rodalito termina dos quites vistosos.

Toma el bicho tres varas, derriba una vez y mata dos jacos.

Currito pone medio par malo, delantero.

Carranza prende otro aceptable. Repite Currito con un par desigual.

Rodalito brinda a un espectador y hace su faena apretándose. El bicho está huido. La faena resulta larga. Hay tres pinchazos, un aviso. Otro pinchazo, y descabelló a pulso a la primera.

QUINTO

«Regajero». Manso como los anteriores. Dominguitín veroniquea. El toro toma tres varas, por tres caídas y un jaco muerto.

Dominguitín muletea movido. Da un pinchazo y una estocada caidilla.

SEXTO

«Lanceador». Toma cinco varas por dos caídas y muerte de un caballo.

Freg hace una faena buena y breve; da tres pinchazos y una buena, que mata sin puntilla.

En Zaragoza

Zaragoza, 21.—Se lidian novillos de Moreno Santamaría, para Varelito, Nacional y Mariano Montes.

PRIMERO

Varelito torea lucido. El toro es bravo, y en una arrancada arrolla al peón Garrido, rompiéndole la taleguilla, sin otras consecuencias.

Varelito torea valiente. Da tres pinchazos, una estocada y descabelló a pulso.

El público aplaude al mayoral de la ganadería.

SEGUNDO

Nacional se encuentra con un buby, al que tiene que torear con precauciones. Da dos pinchazos buenos y una contraria, cuando ya sonaba el primer aviso.

TERCERO

Montes torea de muleta movido, da un molinete y un pinchazo y media caída. Un aviso. Media estocada.

CUARTO

Varelito torea cerca y valiente. Da un molinete y una estocada buena, de efecto rápido. Petición de oreja.

QUINTO

Nacional da pocos pases; un pinchazo y una estocada desprendida.

EL CONDE DEL RETAMOSO

El eminente agricultor, correcto literato, orador elocuente y eximio patriota, mi entrañable amigo el conde del Retamoso, aunque notentaba sobre su pecho las grandes cruces de Alfonso XII y del Mérito Agrícola, la de oficial de la Legión de Honor y otras varias, era muchas más veces excelentísimo señor por las prendas de su carácter, que por las condecoraciones que poseía.

Nació en Madrid el 9 de noviembre de 1868; pero desde su niñez pasaba grandes temporadas del año en la hermosa villa de Tarancón, haciendo del palacio que allí heredó de sus antepasados un lugar de estudio constante, de continua lectura, que sólo interrumpía las horas que cotidianamente destinaba a visitar sus hermosas posesiones, no muy lejanas de aquella villa.

Su cariño por Tarancón y por toda la provincia de Cuenca era extraordinario; pero también reservaba en lo más íntimo de sus afecciones un recuerdo imborrable para Orihuela, en cuyo Colegio de Santo Domingo cursó el bachillerato; para Granada, donde estudió la Facultad de Derecho; y era Valencia, para el conde, ciudad muy querida.

Su fervoroso afecto hacia la provincia de Cuenca, a la que llamaba su patria chica, no era en él más que una forma de su culto a la patria grande, porque el conde del Retamoso era, ante todo, un español insigne, apasionado de nuestro país, por cuyo resurgimiento trabajó incansablemente hasta el día antes de expirar, en Tarancón (27 de abril de 1917), en aquellas llanuras manchegas, en sus estepas queridas, de cuyo racional cultivo fue uno de los iniciadores en España.

Como si presintiera que su vida había de ser breve, en todos los cargos públicos que ejerciera laboró con febril actividad. Fue diputado a Cortes en cinco legislaturas, comisario regio de Pósitos, consejero de Instrucción pública y de Agricultura.

Notorios fueron asimismo sus afanes y desvelos en los Congresos de Agricultura, en la Sociedad Mutual Agraria, en la financiación de Cajas rurales, Sociedades cooperativas y Comunidades de labradores.

Cristiano fervoroso, aunque exento de fiada mojigatería, la Acción Social Católica agraria le contó entre sus propagandistas más entusiastas.

El apostolado del progreso agrícola lo ejerció a toda hora, aun perjudicando sus intereses.

Concurrida carretera atravesaba una de sus fincas; el conde, para propagar los modernos sistemas culturales y el uso de los abonos, mandó cultivar a ambos lados del camino, alternadamente, parcelas de trigo, avena, cebada y varias papilionáceas, por los métodos antiguo y moderno.

La altura y robustez de las plantas que a las modernas prácticas de la ciencia se sometían, eran mucho mayores que las que a las prácticas rutinarias confiaban su existencia. A primera vista podían distinguirse unas de otras.

Extrañados de aquella diferencia, muchos transeúntes preguntaban la causa, y nunca faltaba un servidor del conde del Retamoso, ó el conde mismo, que explicaba con cariño e inteligencia el por qué de la lozanía de unas plantas y el porte pobre y vulgar de las otras.

Así lograba mi noble amigo dar loables enseñanzas de carácter práctico; pero su espíritu propagandista de la verdad y el bien, originaba alguna pérdida en sus rentas cuantiosas, pues las parcelas que voluntariamente cultivaba por métodos anticuados no le producían grandes ganancias.

Lo mismo acontecía con los extensos rodales destinados a ensayar la comparación de los diversos cultivos de la vid. Unos producían mucho; otros daban rendimiento escaso. Los vinos del conde y sus trigos eran reputados entre los mejores que se obtenían en aquella región. Los cuidados que prodigaba a su ganadería eran exquisitos. Los quesos elaborados en su casa lograron siempre estimación y alto precio.

Enseñaba, a todo el que quería verla, la maquinaria agrícola que poseía, y entre ella la que utilizaba para la preparación de los forrajes esteparios.

Ortorgaba prolijas atenciones a sus tableros de mielga seleccionada, y encarecía constantemente aquel alimento estepario de los ganados. Muchos amigos del conde, y míos, con el gracejo que poseen los conqueses para poner apodos, nos llamaban los embajadores de la mielga, remoque que con júbilo aceptábamos gustosos.

El nombre del título nobiliario del conde es el de una de sus fincas, donde existen numerosos ejemplares espontáneos de la preciosa retama mayor, retama olorosa, gayomba ó canariera (*Spartium junceum* L.) y se llama por eso El Retamoso.

Son típicos también de allí los muchos ejemplares cultivados de cipreses, así como también las praderas, no sólo de mielga (*Medicago sativa* L.), var. cultural), sino las de espesereta (*Onobrychis sativa* Lam.), zulla (*Hedysarum coronarium* L.), pimpinela mayor (*Sanguisorba officinalis* L.) y otras forrajeras estimadas.

En todas sus fincas plantaba árboles; ya bosques de coníferas, ya de otras familias variadas. El culto al árbol, como hombre de alta mentalidad y delicadas afecciones, tenía en él un adorador constante.

Aun en la época de la recolección, cuando todos los labradores más utilizan sus bestias de labor, siempre cedía para mis excursiones una buena mula y un carrilón ó un tiburío. A la caída de la tarde, cuando el Sol declinaba, volvía yo del campo y me reunía con el conde en El Retamoso.

Presébamnos muchas veces entre los altos y rubios montones de trigo, filosofando ante el sublime conjunto de las producciones de la Naturaleza.

Los labriegos se habían ya retirado en su mayoría, y en la soledad la voz del conde profería frases sentenciosas, que acreditaban

su vasto saber y su amor á la agricultura patria.

El carácter del conde era atractivo, serio y franco; manifestaba jovial locuacidad sólo en contados momentos, y algunos le motejaban injustamente de hurano, porque no tomó parte jamás en las conversaciones frívolas. Cuando estaba solo, en sus facciones se veía una impresión de tristeza, que ofrecen aquellos que, como él, han conocido poco tiempo las sonrisas y el cariño de los padres. Retamoso era huérfano de padre y madre desde temprana edad. Las obras que leía y los vegetales que cultivaba eran sus amigos predilectos.

En los últimos años de su existencia, rayos de alegría inundaron el palacio del conde en Tarancón y su casa suntuosa de Madrid, decorados con el gusto estético y señorial elegancia que eran peculiares en él.

La compañía de una esposa joven, bella, buenísima y culta, y más tarde la de un hijo idolatrado, llevaron el júbilo y la esperanza hasta lo más profundo del corazón de mi inolvidable amigo.

En la retina de mi alma conservo la imagen de una de las escenas íntimas de la existencia feliz del conde del Retamoso. Cuando se acababa la cena, venía su pequeñuelo, ya vestido con amplia y luenga camisilla de dormir, se arrodillaba ante su buen padre é impetraba de él la bendición.

El conde bendecía aquella angelical cabeza, pidiendo al Cielo, para Alfonso, la fortaleza física, la bondad y la sabiduría. Aquel cuadro, que hacía surgir en el siglo XX las cristianas costumbres españolas de otros tiempos, era conmovedor y edificante.

El inescrutable Autor de la Naturaleza, Aquel por el cual las diminutas muscuelas, los altivos cedros y las majestuosas palmeras ostentan tantas y tantas maravillas, dispuso llevar rápidamente a su seno a un hombre justo, que podía aún sembrar mucho bien entre sus compatriotas.

Recibió con serenidad é inalterable fe los consuelos y auxilios de la religión, y abandonando la cárcel baja y oscura, dejó en profundo desconsuelo a su familia y amigos, apeñado hondamente al que estas líneas escribe, que tuvo en él un amigo leal y un admirador entusiasta en todo momento.

En una mañana del pasado otoño salía yo del palacio condeal de Tarancón para visitar la ermita de Nuestra Señora de Riánsares. Los rayos del padre del día se ocultaban á intervalos detrás de nubes oscuras, que dejaban caer sobre la tierra ligeras chaparradas.

Dentro del coche llevaba conmigo un hermoso ramo de rosas valencianas, que se oían a los dos días antes en los jardines de la ciudad de las flores; parecían hablarme de una primavera inextinguible, en ese idioma dulce y misterioso que usan las plantas, las ruinas y los paisajes solitarios cuando conversan con aquellos que deléitanse en oírlos.

En los cerros y llanuras que bordean el camino, numerosos ejemplares de las esteparias *Stachis dichotoma* Cav. (plumeros, espantatorras, acegas silvestres) y de las yerbas del jabbón ó jaboneras (*Gypsophila hispánica* Willk., *Gypsophila struthium* L. y *Gypsophila perfoliata* L., var. *tomentosa* Willk.) ostentaban sus bellísimas inflorescencias.

Bajé al panteón de los duques de Riánsares y los condes del Retamoso, y deposité sobre el sepulcro de mi malogrado amigo las rosas de las márgenes del Guadalquivir y un penacho florido de la esteparia *Stachis*, que clasificó el inmortal botánico Cavanilles.

Vendrá un día en que se multipliquen las estaciones esteparias que hoy se han creado ya en corto número; entonces se acrecerá sobremedera la producción de la agricultura nacional, contentándose en sus justos límites la emigración española al África y a la América, y se hará justicia a la memoria del conde del Retamoso.

Entretanto en la Sociedad de Agricultores de España y en la de Ganaderos debiera haber unas lapidas en que se leyera:

«Esta Sociedad se honró contando entre sus socios al muy ilustre conde del Retamoso, que nació en Madrid, tuvo su laboratorio agrícola en Tarancón y consagró toda su vida a un trabajo asiduo, beneficioso siempre para la patria.»

DR. EDUARDO REYES PROSPER

SUCESOS DEL DIA

Cinco décimos perdidos. La marquesa de Requena, doña Gloria Laguna, ha presentado una denuncia en el Juzgado de guardia, diciendo que al llegar a su casa ayer echó de menos cinco décimos de la lotería del sorteo que se celebrará hoy.

Hizo constar el número y demás detalles de los décimos, por si diera la casualidad de que resultaran favorecidos con algún premio.

Imprudencia. El niño de seis años Antonio Ezquerdo Sellés estaba en la Glorieta de Santa María de la Cabeza tirando piedras á la vía del ferrocarril, cuando en un movimiento brusco se le veneció el cuerpo y cayó á la vía, produciéndose diversas lesiones y conmoción cerebral.

Caida. En la calle de las Tres Cruces sufrió una caída el anciano Mariano Altarriba Lacorte, y se produjo una herida de pronóstico reservado en la frente.

Los descuidados. Pedro Ortega Martín ha denunciado que en la ronda de Toledo notó la desaparición del reloj de plata y la cadena que llevaba, sin que pueda decir quién haya sido el autor de la sustracción.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

«Manual de El Perfecto Canalla.» Acaba de ponerse a la venta una reedición de esta obra popular de RAFAEL DE SANTA ANA, aumentada y avalorada con una original cubierta tricolor.

Para pedidos, librería de Fernando Fé, Puerta del Sol, 15.

ALCANCE POLITICO

DE GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación manifestó á medio día que las noticias de provincias no aousan novedad.

EN EL CONGRESO

El salón de conferencias del Congreso ha estado ayer casi desierto.

Entre los contados diputados que al mismo han concurrido no se ha hablado de otra cosa que de la reforma del reglamento de la Cámara, en lo que afecta á la ampliación de que se pretende sea aquélla objeto, en puntos como el señalamiento de indemnización á los representantes en Cortes y la reintegración al Congreso del conocimiento de las actas, entregado hoy al Supremo.

Más bien pudiera decirse que no se trata de una ampliación, desde el momento en que los iniciadores de acometer esas dos cuestiones persiguen que éstas sean resueltas con anterioridad á dictaminar en la reforma reglamentaria.

REUNION APLAZADA

La reunión que iban á celebrar hoy en el Congreso los diputados agrarios ha sido aplazada hasta mañana martes á las cuatro de la tarde.

JUNTA DE DERECHOS PASIVOS DEL MAGISTERIO

En cumplimiento del acuerdo adoptado en una de sus anteriores sesiones, celebró ayer tarde reunión la Junta de derechos pasivos del Magisterio, dedicándola exclusivamente al examen de las medidas que pudieran adoptarse para la adecuada dotación de sus servicios, la más rápida provisión de propiedad de las escuelas vacantes y la mejor dotación de las interinidades que fueran precisas.

Expuso sus puntos de vista acerca del asunto el director general de Primera enseñanza, dando cuenta de los antecedentes obrantes en la Dirección, y previas indicaciones de otros señores miembros de la Junta, que abundaron en el mismo parecer, se adoptaron acuerdos que, como moción de la Junta, serán comunicados al ministro para su examen, y que de recibir en su día la aprobación de las Cortes, permitirían hacer cesar, cual desea el Magisterio, ciertas restricciones que necesidades financieras impusieron en las declaraciones de derechos pasivos, facilitarían la más rápida provisión de escuelas en propiedad, sin perjuicio alguno de los ingresos necesarios á la Junta, pudiendo retribuirse mejor las interinidades que fueran absolutamente necesarias.

CONSEJO DE MINISTROS

A las diez y media de la mañana se reunió hoy los ministros en la Presidencia para celebrar el Consejo.

EN LOS MINISTERIOS

Recepción diplomática.—A la recepción diplomática celebrada anteayer en el ministerio de Estado asistieron los embajadores de los Estados Unidos, Austria-Hungría, Alemania, Italia y Francia, así como la mayoría de los demás representantes extranjeros acreditados en Madrid.

Nombramientos.—Han sido designados para formar parte, como representación del ministerio de Estado, en el Comité central para regular la importación y la exportación de artículos indispensables para la economía nacional, el ministro plenipotenciario D. Emilio de Palacios, y como suplente, el cónsul general D. Rafael López Lago.

ESTADO

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y durante las horas para ello designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

SENALAMIENTO DE PAGOS

Días 22 al 27 de abril. Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 95.200. Idem de id. id. en efectos, hasta el número 96.000. Idem de id. id. en metálico á los presentadores en Madrid y por Giro postal, á los demás de facturas del turno preferente por real decreto de 28 de octubre de 1917, que se consignan en la relación que al final se inserta.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.914. Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.394.—Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 6 de agosto de 1898, y real decreto de 30 de marzo de 1913, hasta el núm. 34.741 de la Dirección y 34.681 del Registro de la Agencia de París.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivos hojas de cupones, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo de 1898, hasta el número 3.043.—Entrega de hojas de cupones de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 1917, facturas presentadas y corrientes.—Pago de residuos procedentes de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el núm. 3.417.—Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 1.038.—Idem de carpetas provisionales de la Deuda al 5 por 100 amortizable, presentadas para la agregación por sus respectivos títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.—Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1882, 1898 y 1899;

facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.794.—Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda al 4 por 100 amortizable para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.492.—Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 3.689.—Inscripciones presentadas en esta Dirección para su canje y comprendidas hasta el núm. 76.841.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.—Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores, no incursas en prescripción.—Idem de intereses de carpetas de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874; reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes, no incursas en prescripción.—Las facturas existentes en caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior, no incursas en prescripción.—Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya).

MUNDO ECLESIASTICO

Con motivo de hallarse enfermo el obispo de Madrid-Alcalá, pero sin que, afortunadamente, la dolencia revista importancia, ha suspendido el prelado, hasta nuevo aviso, la visita pastoral que ha venido haciendo á algunas parroquias de esta corte.

En las realizadas á las parroquias de San Miguel, Purísimo Corazón de María, San Pedro el Real, San Andrés, San Millán y Buen Consejo, fueron confirmados 14.300 niños.

—Por el provisor y vicario general de la diócesis de Madrid-Alcalá, se cita, llama y emplaza á doña Gabriela San Juan Cañas y á D. Mónico Campos Castellano, y se cita y llama á D. Antonio López Moscoso y á María Josefa Iglesias Astray.

—Han fallecido: el capellán mayor de la Venerable Orden Tercera, D. Antonio Puibert y Pinoy; el presbítero D. Cipriano Orradre y la hermana Jacoba de la Inmaculada, oblata del Santísimo Redentor.

—Ayer se ha celebrado, con la suntuosidad de costumbre, el acto de administrar la comunión Pascual á los enfermos de la parroquia de Santa María la Real de la Almudena, asistiendo al acto la Sacramental de Santa María, oficiando el ilustrísimo cura párroco Sr. Sedeño de Oro.

Formaban parte de la comitiva una banda y piquete de regimiento y un magnifico coche de la Real Casa.

Presidia el acto el alcalde de aquella demarcación, perteneciente al distrito de Palacio, señor Pizarroso.

—El centenario de San Pascual Bailón, cuyas fiestas habían de celebrarse en Villarreal, se celebrarán el 17 del próximo mayo en Aranjuez.

Se hacen muchos preparativos para que el centenario resulte solemnisimo.

—Se ha inaugurado en Bilbao, con toda solemnidad, la iglesia de los reverendos padres Agustinos, dedicada á San José.

—El domingo próximo tendrá lugar en Orihuela la coronación de Nuestra Señora de las Tres Avenarías.

D. Manuel Gálvez, canónigo, y presidente de la Comisión organizadora del piadoso acto, tiene en estudio una combinación que puedan utilizar los peregrinos para ir y regresar en los trenes ordinarios, en vista de que la Compañía ferroviaria de los Andaluces se ha negado á establecer trenes especiales debido á la falta de carbón.

Solamente en Alicante están insertos para formar una peregrinación á Orihuela unos quinientos peregrinos.

—El prelado de Pamplona ha solicitado del Ayuntamiento la debida autorización para edificar un magnifico Seminario en toda la zona del antiguo convento de la Merced de aquella capital.

Para llevar á cabo dicha edificación se procederá al derribo de la muralla, ya acordado por el Municipio de dicha capital.

LA MUERTE DEL SR. LABRA

SENTIMIENTO EN CUBA

La familia del que fué ilustre patriota don Rafael María de Labra ha recibido el siguiente cabiégrama:

«Labra (hijo).—Madrid. Senado Cuba sesión hoy acordó unanimidad testimoniar familiares inmensa pena fallecimiento ilustre Labra.—Ricarda Dolz, Presidente Senado.»

TIRO NACIONAL DE ESPAÑA

Representación de Madrid.

Se convoca á Asamblea de señores socios de esta Representación para el miércoles 24 del corriente mes, á las seis de la tarde, en la Secretaría de la misma, calle del Infante, números 4 y 6, principal, al objeto de tratar de la aprobación del programa que ha de servir de base para la celebración del concurso de tiro del año actual y otros asuntos de importancia para la Sociedad.—El secretario, Antonio Micó y España.

EL STOCK DE LAS PERLAS

COLLARES, DESDE 25 PTAS. PERLAS, DESDE 0,25.

JOYAS ECONOMICAS ESTA CASA DA FACTURA, GARANTIZANDO QUE VUELVE A COMPRARLAS, CON UN DESCUENTO DEL 10 AL 20 %

TASADOR AUTORIZADO Carrera San Jerónimo, 32, ent.

CASA FUNDADA EN 1863.

Asamblea de sastres

Convocada por la Sociedad de Sastres de España y presidida por D. José Moreno, se celebró el domingo 21, á las diez de la mañana, en el teatro Cómico, una Asamblea de todos los patronos de la sastrería madrileña, para discutir y aprobar el proyecto de bases de contestación á las peticiones formuladas por los obreros, en sus distintas clases.

Fué unánimemente aceptada la proposición que, en nombre de La Confianza, presentó una Comisión compuesta por el presidente de la Asamblea, D. Federico Blanco, D. Eduardo Sánchez Pardo y D. Manuel Robredo, entre muestras de entusiasmo y reconocimiento por el acuerdo con que esta Comisión había desempeñado el difícil cometido que la Junta directiva de la repetida Sociedad les confiaba.

Todos los oradores que intervinieron en el debate lo hicieron en términos de gran mesura. Se acordó el nombramiento de varias Comisiones, que con otras de obreros redactaran el proyecto definitivo en las diversas especialidades que integran la sastrería y á base del aprobado; para resolver el problema social planteado entre maestros y obreros sastres, terminando el acto con un brillante resumen de D. José Moreno, que proclama la justicia con que se conceden mejoras á los oficiales y jornaleros; la necesidad de que todos los sastres, desde el dependiente hasta el maestro, y muy especialmente el oficial, se hallen alentados por corrientes de mutuo cariño y necesaria ayuda, y que el punto de convergencia deba ser la Sociedad La Confianza, institución benéfica, que cubja á todos los elementos de la sastrería, sin distinción alguna, y que, pasando mucho tiempo, será la verdadera Casa de los Sastres.

La buena disposición que pudimos apreciar entre el elemento patronal de la sastrería nos da la impresión de que ha desaparecido el conflicto.

ESPAÑOLES FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO

El vicecónsul de España en Rio-De-Janeiro participa el fallecimiento del súbdito español Alberto Díaz, soltero, natural de la Vega de Ribadeo (Oviedo), que falleció accidentalmente en el pueblo de San Carlos, de la provincia de Negros Occidental, el 4 de marzo de 1917.

—El cónsul de España en Cardiff participa el fallecimiento del súbdito español Francisco Martínez Sicra, de veintiocho años, soltero, marinero, natural de la parroquia de Santa Cruz de Sesón, Puebla del Caramiña (Cantabria); falleció en el Hospital de Swansea el 26 de febrero de 1918.

NOTICIAS GENERALES

Ha sido nombrado secretario general del Consejo de los Ferrocarriles del Norte de España nuestro querido amigo D. Ventura González de la Cruz, en la vacante producida por fallecimiento de D. Joaquín Fesser y Fesser.

El Sr. González de la Cruz desempeñaba, hace mucho tiempo el cargo de secretario adjunto de dicho Consejo de Administración, y es persona muy competente y apreciada en la Compañía del Norte.

Probad las renombradas MOSTAZAS TREVIJANO

Ha regresado de sus posesiones de Carnas calejo (Murcia) el diputado ciervista D. Alfonso Pidal y Chico de Guzmán, marqués de Pidal, con su bella esposa y lindos hijos. Su madre, la ilustre marquesa viuda de Pidal, se encuentra restablecida de la grave enfermedad que sufrió estos días, proponiéndose permanecer en sus haciendas de Bullas largi temporada con sus hijos los marqueses ó Bondad Real y su hija soltera la Srta. María villas.

Dr. Balaguer, Vacuna 4 á 6. Preciados, 25.

El día 25 del corriente, y hora de las diez de la mañana, darán principio las Juntas generales de Ganaderos del Reino, en su domicilio social, calle de las Huertas, núm. 30.

Las cuentas del año que termina y los presupuestos para el próximo venidero están de manifiesto todos los días laborables, hasta el día de la Junta, de diez á doce de la mañana, en la Contaduría de la expresada Corporación.

También se halla de manifiesto para que pueda ser examinado por los socios el proyecto de reglamento de la Asociación, que fué de someterse á la aprobación de la Junta.

Ateneo de Madrid.—Desde hoy 25 se reanudarán las clases de idiomas en el Ateneo de Madrid, suspendidas con motivo del fallecimiento del Sr. Labra.

Las horas y días regirán en la misma forma que anteriormente.

La Sociedad Española de Higiene celebrará sesión pública mañana, á las seis y media de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, Mayor, 1, segundo. Continuará la discusión de las conclusiones del tema «Las substancias en sus aspectos económico e higiénico». Tienen pedida la palabra los Sres. Padrós, Albiñana y Matuecos.

Discusión de la moción del doctor Vázquez Lefort «Sobre protección y defensa de la infancia».

Tienen pedida la palabra, los Sres. Díaz Rosabana y el doctor Deceol.

Colegio de Practicantes.—En el domicilio social, Manuel Fernández y González, 8, segundo, dará el día 23 del actual, á las nueve y media de la noche, el doctor Udaeta, una conferencia acerca de «Tratamientos modernos en la curación de las heridas».

La entrada será pública para todos los practicantes.

El conflicto europeo

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 21.—Comunicado de las tropas.—Por el día no se registró ninguna acción de infantería. Recíproca acción de la artillería en diversos puntos del frente del Somme, del Aisne, del Oise y de la línea derecha del Mosá. Hemos restablecido íntegramente la línea al Norte de Seicheprey, íntegramente ha bombardeado Reims, provocando varios incendios.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Francia.—París, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Francia.—París, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Francia.—París, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Francia.—París, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Francia.—París, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

Inglaterra.—Londres, 21.—Comunicado de la noche.—Un intento del enemigo para avanzar al Noroeste de Iprés, fué contenido por nuestra artillería.

Italia.—Roma, 21.—Comunicado de la noche.—Este mañana ha tenido lugar, en las proximidades de Robecq, donde las tropas enemigas han sido arrojadas con éxito fuera de algunos de sus puestos avanzados. La artillería enemiga ha demostrado considerable actividad en esta área.

trar su valor al lado de los soldados aliados. Muchísimos soldados y oficiales piden ser incorporados a los contingentes enviados a los campos de Francia. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Cómo fué rechazado el ataque de un submarino.—Washington, 20.—La semana pasada, por primera vez, un submarino consiguió penetrar en las líneas de un convoy americano que se trasladaba a Francia. Hay muchos motivos para creer que el submarino fué destruido. En el espacio de unos cuantos minutos, docenas de bombas lanzadas sobre él, formando barrera, le impidieron lanzar su torpedo. Los contratorpederos que daban escolta al convoy viraron simultáneamente y se dirigieron a toda máquina al paraje al que se habían lanzado los proyectiles. Los disparos hechos por el submarino cayeron detrás de uno de los transportes que formaban el convoy. El periscopio, que se apercebía dos veces, desapareció.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Cómo fué rechazado el ataque de un submarino.—Washington, 20.—La semana pasada, por primera vez, un submarino consiguió penetrar en las líneas de un convoy americano que se trasladaba a Francia. Hay muchos motivos para creer que el submarino fué destruido. En el espacio de unos cuantos minutos, docenas de bombas lanzadas sobre él, formando barrera, le impidieron lanzar su torpedo. Los contratorpederos que daban escolta al convoy viraron simultáneamente y se dirigieron a toda máquina al paraje al que se habían lanzado los proyectiles. Los disparos hechos por el submarino cayeron detrás de uno de los transportes que formaban el convoy. El periscopio, que se apercebía dos veces, desapareció.

Otras bombas lanzadas por un contratorpedero que patrullaba a retaguardia del convoy no se sabe de una manera definitiva el resultado que causaron; pero el ataque fué pronto y totalmente rechazado. (Agencia Radio.)

La campaña submarina.—Nauen, 21.—Un submarino, al mando del teniente capitán Rose, hundió tres vapores, con un total de 21.000 toneladas, de un convoy fuertemente escoltado, tras una persecución tenaz durante casi dos días, a pesar de un muy desfavorable tiempo, que dificultó enormemente las operaciones del sumergible. Entre estos tres vapores se encontraba el vapor *Port Campbell* y el vapor *Cardillo I*, de 6.250 toneladas el primero, y el segundo de 11.140. (T. S. H.)

Combate entre patrullas.—Londres, 24.—Comunica el Almirantazgo que fuerzas ligeras británicas que operaban el 20 de abril en la bahía de Heligoland, consiguieron alcanzar a las fuerzas ligeras enemigas, que se habían retirado detrás del campo de minas. Se cambiaron pocos disparos, pero observamos un blanco muy certero, hecho en un destructor enemigo. Todos nuestros buques regresaron, sin que haya que lamentar ninguna víctima. (Agencia Radio.)

Telegramas oficiales

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche los telegramas siguientes:

Oviedo.—En Cangas de Onís se ha celebrado una manifestación numerosa de habitantes de la comarca, para protestar de que la coronación de la Virgen de Covadonga tenga lugar en la capital.

Coruña.—La fábrica de tejidos de algodón suspenderá mañana sus trabajos por falta de primera materia.

Telegramas oficiales

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche los telegramas siguientes:

Oviedo.—En Cangas de Onís se ha celebrado una manifestación numerosa de habitantes de la comarca, para protestar de que la coronación de la Virgen de Covadonga tenga lugar en la capital.

Coruña.—La fábrica de tejidos de algodón suspenderá mañana sus trabajos por falta de primera materia.

Valladolid.—Se ha celebrado la sesión de clausura de la asamblea de ferroviarios y mineros católicos.

Hoy celebraron un mitin e impusieron las insignias de la Orden de Isabel la Católica al presidente D. Agustín Ruiz, que fué obsequiado con un banquete.

Foot ball.

Huelva.—Se verificó el partido de *foot-ball* entre el Madrid y el Recreativo. Ganó el Madrid por dos a cero.

Los constructores de coches.

Zaragoza.—Los constructores de carruajes han acordado levantar la huelga sostenida.

EXTRANJERO

Los rusos

Romiloff toma la ofensiva.—Petrogrado, 21.—Noticias de Moscú dicen que Romiloff, que el 9 de abril tomó súbitamente la ofensiva, llegó rápidamente a Katerinoslaf, que ocupó al día siguiente. Su intención de apoderarse de Rodioff provocó en la ciudad una efervescencia entre los cosacos. Su primera tentativa fué para derribar el Soviet local. (Agencia Radio.)

Blanquistas y bolcheviques.—Petrogrado, 21.—Ha habido una violenta batalla entre los blanquistas y bolcheviques, que ha durado dos días en Voroneje. El Gran Cuartel general blanquista fué bombardeado. Asimismo, ha habido batallas en Simbirsk, donde el comisario bolcheviki fué herido. Se anuncia un vivo movimiento contrarrevolucionario en la colonia alemana de Saratof (Gobierno de Samara). Dos jeques fueron detenidos. (Agencia Radio.)

Los italianos

Entusiasmo por ir al frente occidental.—Roma, 20.—Al declarar ayer el Sr. Orlando ante la Cámara de los Diputados que el Ejército italiano constituye el ala derecha del frente único, y que pronto participarán en la lucha que se desenvuelve en el campo de Francia regimientos italianos, el entusiasmo fué indescriptible.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Consejo de ministros.

Lisboa, 21.—En el Palacio de Belem se ha celebrado un importante Consejo de ministros, que fué presidido por D. Sidonio Paes. El Consejo trató de subsistencias, transportes marítimos y terrestres, y aprobó la ley orgánica del ministerio de Agricultura y la lista de candidatos que presenta el Gobierno para diputados y senadores.

Paes, candidato a la Presidencia.

Los monárquicos han designado a D. Sidonio Paes como candidato para la Presidencia de la República.

Marino español condecorado.

El Gobierno portugués concederá la cruz de tercera clase de la Orden militar de Avis al oficial de la Armada española D. Joaquín del Valle por los buenos servicios prestados con motivo de la fiscalización de la pesca en el río Miño. (Agencia Radio.)

NOTICIAS DE PORTUGAL

Consejo de ministros.

Lisboa, 21.—En el Palacio de Belem se ha celebrado un importante Consejo de ministros, que fué presidido por D. Sidonio Paes. El Consejo trató de subsistencias, transportes marítimos y terrestres, y aprobó la ley orgánica del ministerio de Agricultura y la lista de candidatos que presenta el Gobierno para diputados y senadores.

Paes, candidato a la Presidencia.

Los monárquicos han designado a D. Sidonio Paes como candidato para la Presidencia de la República.

Marino español condecorado.

El Gobierno portugués concederá la cruz de tercera clase de la Orden militar de Avis al oficial de la Armada española D. Joaquín del Valle por los buenos servicios prestados con motivo de la fiscalización de la pesca en el río Miño. (Agencia Radio.)

En honor de Padilla.

Lisboa, 21.—El Sr. Egas Moniz, ministro de Portugal en Madrid, ofreció una comida en honor del Sr. Padilla, ministro de España, a la que asistieron la esposa e hijas de éste, los vizcondes de Gracia Real, el Sr. Vasco Quevedo, primer secretario de la Legación de Portugal en Madrid, y D. Antonio Paes, hijo del Presidente de la República. (Agencia Radio.)

EXPOSICION CANINA

De la Sociedad Central.

Desde hoy quedan expuestos en la Representación de la Hispano Suiza, Alcalá, 31, los premios hasta ahora recibidos para la Exposición Canina que del 8 al 19 del próximo mes de mayo celebrará en la Zona de Recreos (Buen Retiro) del Parque de Madrid la Real Sociedad Central de Fomento de las Razas Caninas de España.

La inscripción para el Certamen continúa abierta en las oficinas de la expresada Sociedad, Los Madrazo, 15, y aunque el período oficial termina el 27 del corriente mes de abril, recordamos a nuestros lectores que todos los años, a causa del gran número de ejemplares presentados, ha sido preciso cerrar la antes del plazo señalado.

Ultima hora

Duelo en Orense.

Orense, 21.—Con motivo de la muerte del Sr. Cobian están enlutados los balcones de todos los Centros y Sociedades, pues además de ser diputado por esta provincia, era hijo predilecto de Orense, figurando su retrato en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Se han enviado muchos telegramas de pésame a la familia.

La naranja y la cebolla.

Valencia, 21.—Durante la semana última se han embarcado para puertos ingleses 3.500 cajas de naranja y ninguna de cebolla. En igual período del año anterior se exportaron 37.200 cajas de naranja y 63.034 de cebolla.

El precio del arroz.

Las directivas de las Sociedades reunidas en la Casa del Pueblo y otras, han telegrafado a varios ministros y al comisario de Abastecimientos, interesándose por la exportación de arroz, pues a pesar de que la tasa se ha fijado en 62 pesetas, el precio mínimo a que se vende es a 72, y es inminente otra nueva subida.

La marina mercante.

La entidad Fomento de la Marina española y la Asociación de capitanes pilotos han telegrafado al Presidente del Consejo, alarmadísimos por la progresiva disminución de la marina mercante nacional, pidiéndole prohiba las navegaciones peligrosas mientras no existan garantías para el tonelaje y la totalidad de las tripulaciones.

El Alfonso XIII.

Coruña, 21.—Precedente de Cuba ha llegado el transatlántico *Alfonso XIII*, que vino sin tocar en Veracruz por falta de carbón.

Trajo para Coruña 812 pasajeros y 500 para Gijón y Santander.

Entre ellos viene el poeta Salvador Rueda. Han sufrido un rudo temporal.

Traen muchos trabajadores que regresan de Cuba a causa de la carestía de la vida. Dicen que quedan en Cuba centenares de españoles esperando buque que les traiga.

Sindicatos católicos.

Valladolid, 21.—Se ha celebrado la sesión de clausura de la asamblea de ferroviarios y mineros católicos.

Hoy celebraron un mitin e impusieron las insignias de la Orden de Isabel la Católica al presidente D. Agustín Ruiz, que fué obsequiado con un banquete.

Los funcionarios públicos

NUEVA UNION MUTUA

El aumento de los sueldos.

Cartagena, 21.—En el Gran Hotel se han reunidos unos cien funcionarios públicos de Hacienda, Correos, Telégrafos, Sanidad, Vigilancia, Magisterio, Fomento, Prisiones, Judiciales, etc., para celebrar un banquete y cambiar impresiones acerca de las noticias sobre el supuesto aumento de los sueldos.

Suprimieron los brindis; pero se hicieron muy importantes comentarios, porque se dice que los aumentos en los sueldos no corresponden a las esperanzas que se tenían.

Reinó mucho entusiasmo y gran cordialidad entre los reunidos, proclamándose la necesidad de estar cada vez más unidos, por si las circunstancias se impusieran.

Suprimieron los brindis y discursos, se leyeron cuartillas, haciendo constar que ante

Los funcionarios públicos

NUEVA UNION MUTUA

El aumento de los sueldos.

Cartagena, 21.—En el Gran Hotel se han reunidos unos cien funcionarios públicos de Hacienda, Correos, Telégrafos, Sanidad, Vigilancia, Magisterio, Fomento, Prisiones, Judiciales, etc., para celebrar un banquete y cambiar impresiones acerca de las noticias sobre el supuesto aumento de los sueldos.

Suprimieron los brindis; pero se hicieron muy importantes comentarios, porque se dice que los aumentos en los sueldos no corresponden a las esperanzas que se tenían.

Reinó mucho entusiasmo y gran cordialidad entre los reunidos, proclamándose la necesidad de estar cada vez más unidos, por si las circunstancias se impusieran.

Suprimieron los brindis y discursos, se leyeron cuartillas, haciendo constar que ante

todo los organismos de los funcionarios públicos se inspiran en la idea de hacer patria.

Dieronse vitores a España y al Rey, a quien se transmitió un telegrama de adhesión inquebrantable.

También se telegrafó al Presidente del Consejo ofreciéndose coadyuvar a la labor patriótica de hacer una España grande y floreciente, confiando en que la labor de la actual legislatura será meritoria.

Belmonte en Gibraltar?

Sevilla, 21.—Corre insistentemente el rumor de que Belmonte desembarcó en Gibraltar, adonde llegó en un buque de carga.

Se relaciona el rumor con la marcha de su íntimo amigo D. Daniel Herrera, ausente de Sevilla desde el día 18.

Daniel no falta a ninguna feria de Sevilla, por sus muchos negocios.

LLEGADA DEL «ANTONIO LOPEZ»

Entusiasmo en los Estados Unidos

Muchos millones recaudados

Cádiz, 21.—Ha llegado de Nueva York el vapor correo *Antonio López*. Estuvo detenido allí varios meses.

Entusiasmo de los yanquis.

Los pasajeros del *Antonio López* cuentan y no acaban acerca del entusiasmo sin límites, siempre creciente, del pueblo yanqui, por el esfuerzo colosal y decidido a fin de vencer en la guerra.

El impuesto de utilidades.

El 15 de junio próximo terminará la recaudación del impuesto de utilidades que se cobra a los comerciantes y particulares.

La mayoría de los grandes financieros está demostrando su patriotismo en el deseo de ayudar al Gobierno para vencer en la guerra, renunciando a los beneficios que les concede la ley y pagando el impuesto en su totalidad.

El impuesto de utilidades.

El 15 de junio próximo terminará la recaudación del impuesto de utilidades que se cobra a los comerciantes y particulares.

La mayoría de los grandes financieros está demostrando su patriotismo en el deseo de ayudar al Gobierno para vencer en la guerra, renunciando a los beneficios que les concede la ley y pagando el impuesto en su totalidad.

De este modo la recaudación ascenderá por ese concepto a 800 millones de dólares.

Venta de sellos especiales.

Hasta la víspera de salir el *Antonio López* para Cádiz, la venta de sellos especiales llamados Ahorro de guerra y economía, había aumentado en 54 millones.

Van recaudados ya en cuatro meses por dicho concepto, 125 millones de dólares, y se espera que hasta fines de abril se llegará a los 150 millones.

Wilson y Foch.

El presidente Wilson ha cableografiado al general Foch, contestando a su demanda urgente de auxilio, que enviará toda la fuerza de hombres de que se pueda disponer en los Estados Unidos.

Desde que empezó el avance alemán se ha activado el envío de hombres a Francia, saliendo de Nueva York y de otros puntos navales grandes barcos, varios de ellos de más de 40.000 toneladas, conduciendo a 200.000 combatientes, admirablemente equipados.

Actividad febril en los astilleros.

En los astilleros yanquis se observa actividad prodigiosa, febril, construyendo barcos mercantes y de guerra.

Solamente en mayo serán botados barcos por más de 250.000 toneladas.

Los barcos japoneses.

Los barcos japoneses harán el tráfico en el Atlántico.

Llamamiento a filas.

En los círculos militares de los Estados Unidos se aseguraba que el próximo llamamiento a filas será de 800.000 hombres, haciéndose preparativos para duplicar la cifra en caso preciso.

Tres millones de hombres.

El presidente Wilson está decidido a que el ejército americano, en el año actual, sea de tres millones de hombres.

Próximamente serán admitidos millón y medio de voluntarios.

En los campos de entrenamiento hay actualmente 1.600.000 soldados, cuyo transporte a Francia comenzó ya y seguirá con toda rapidez, utilizando incluso los grandes transatlánticos que fueron alemanes.

Llegan muchos grandes buques ingleses, incluso yates de lujo, para cooperar al transporte de los batallones americanos, como lo ha pedido el general en jefe aliado.

Barcos construidos en el Japón.

El Gobierno americano, a pesar del esfuerzo colosal que ha hecho en sus astilleros, ha contratado con el Japón la construcción de 200.000 toneladas.

Actividad patriótica de los hoteleros.

Centenares de dueños de los principales hoteles de los Estados Unidos han acordado, en una reunión magna y patriótica que han celebrado, no emplear trigo hasta la próxima cosecha, a fin de no mermar el embarque de trigos para los aliados, que continúa sin interrupción.

El tercer empréstito.

El 6 de abril se cerró el tercer empréstito de la Libertad de 4.000 millones de dólares.

La Prensa americana y España.

La Prensa americana ha publicado artículos acerca del bloqueo virtual de la costa española por los submarinos alemanes, que empezó desde la ratificación del Tratado hispanoamericano. En ellos se censura el amarse de los buques españoles ante la amenaza alemana, y se dice que puede, como finalidad, interrumpir el embarque de algodón, aceite y otros artículos.

Falsa imputación.

La Prensa americana califica de falsa y de burda la imputación de que los buques es-

pañoles sean requisados al llegar a los Estados Unidos. Jamás se pensó en tal medida, pues en todos los puertos americanos, mediante autorización de Washington, se sigue despachando los barcos españoles con cargamento de algodón y otros productos autorizados, en virtud del Tratado y en la cantidad estipulada.

Para las cantinas benéficas del frente.

Para las cantinas benéficas del frente fueron enviados en los últimos embarques: Diez millones de pliegos de papel de escribir, dos millones y medio de libras de azúcar, setenta y cinco mil de café, dos millones y medio de paquetes de confitería, medio millón de latas de leche condensada, doscientos doce mil kilos de jabón para afitar, pasta para los dientes, doscientos cinematógrafos, cien gramófonos y doscientos mil libros explicando el éxito de las pruebas de la máquina del nuevo tipo de submarino.

La Cruz Roja americana.

La Cruz Roja americana ha donado a la Cruz Roja canadiense, para alivio de los soldados de su compañía, 500.000 dólares.

El acto de la entrega fué muy brillante y se pronunció por el jefe un discurso elogiando al Canadá.

Las mujeres patrióticas.

Ha comenzado en los Estados Unidos una campaña realizada por las mujeres patrióticas, con el fin de unificar la ropa y vestir las mujeres como la economía patriótica de la guerra aconseja.

La cosecha de trigo.

Los departamentos agrícolas calculan la próxima cosecha de trigo en 900 millones de fanegas; la de centeno, en 90 millones, debiéndose este considerable aumento a haber sido duplicado el terreno dedicado a la siembra de cereales.

Los buques de cemento armado.

El Congreso americano concederá en breve los 50 millones de dólares pedidos por el presidente del Shipping Board para la construcción de buques de cemento armado, estableciéndose dos arsenales en las costas del Pacífico y tres en las del Atlántico.

Resumen.

Los pasajeros del *Antonio López* resumen así la opinión más autorizada de los Estados Unidos y la predominante en el Gobierno y la Prensa:

Que los aliados seguirán rechazando o conteniendo a los alemanes y austriacos, hasta que los Estados Unidos acaban de llevar a Francia sus poderosos auxilios, que pueden ser en el año actual de tres millones de hombres.

EL CARTEL DE HOY

PRINCESA.—9,45 (función popular a precios populares). El dragón de fuego.

ESPAÑOL.—10 (popular). La Cara de Dios.

COMEDIA.—(Compañía cómico-dramática).—10,50 (función popular). ¿Qué viene mi marido?

GRAN TEATRO.—(Últimas funciones de la compañía lírica española).—Noche, a las 10,15 en punto. La llama (drama lírico en tres actos de Usandizaga y Martínez Sierra).—Precios populares: butaca, 3 pesetas; general, 0,80.

LARA.—6,30 (popular). Pipiots.—9,45 (popular). Los senderos del mal y el debut de Dananylia.

ODEON.—6,30. El oro del moro, Titanesca (danzarina clásica) y Enriqueta Guardia (cancionista, gran voz).—10 (beneficio de María Gámez). La hipocresía de la Sola (estreno). La cuerda sensible (estreno) y De rodillas y a tus pies (estreno).

INFANTA ISABEL.—6,30. Un día del otro mundo (éxito cómico).—10,30. El polichinela y El voto de Santiago (enorme éxito de risa).

CERVANTES.—(Compañía Gómez-Ferrer).—10,30. La Pasiónaria (precios populares, 1,50 pesetas butaca).

ZARZUELA.—6,30. Las mil maravillas.—10,30. El mal de amor y La canción del olvido.

APOLO.—7 (doble). El niño judío (dos actos).—10,30 (especial). La Mascota (tres actos).

REINA VICTORIA.—6,30 (doble). La mujer divorciada. 10,30 (doble). La araña azul.

CIRCO DE PARIS.—A las 9,30 de la noche (hora oficial).—Segunda presentación del coloso artista Gran Cateado y los principales acróbatas, gimnastas, acróbatas, saltadores de la compañía de Circo de madame Vve. de William Parish.

ESLAVA.—6,30. Alicia, neurasténica y Rosina es frágil.—10,30. Jesús, María y José y El teniente alcalde de Zalamea.

COMICO.—7 (sencillo). La parte del frontón.—10,30 (sencillo). ¿Hagan juego...!—11,45 (sencillo). Tras Tris tan.

NOVEDADES.—(Día de moda).—6,30. El expreso de las diez.—7,30. La loca ambición. —9,15. La fiesta de San Antón.—10,30. El nido del principal.—11,45. La cartulina.

MARTIN.—(Hora oficial).—6,30. La señora Barba Azul 7,30. Los secretos de Venus (beneficio de los autores).—10,30. El cuarto verde.—11,45. De Madrid al infierno.

COISEO IMPERIAL.—(Compañía de zarzuela y opereta).—(Sencillo). Bohemios: 7,15 (sencillo). De padre y muy señor mío.—10,30 (doble). Los granujas y La banda de trompetas.

BARBERI.—De 6 a 9,30 (doble a precios de senectllia). Los cañotes de la Reina y Los granujas.—10. El chico de las Penuelas (restreno).—11,30. Sangre virgen (éxito).—Butaca, 4,40.—General, 0,15.

TRIANON-PALACE.—6,30 y 10,30.—Cinematógrafo. Get lavais, Mirantra (debut) y Carmelita Sevilla.—Exito inmenso de Raquel Meller.—Las variedades empezarán a las 7,30 y 11,30.

PARQUE DE LA CIUDAD LINEAL.—A las 5. Ta tang y receros varios en la sala de fiestas del Casino.—Restaurant.—Servicio especial de tranvías y de automóviles.—A las 10, hallas y canciones.

FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partido a requesta entre señoritas.—Partido a 40 tantos.—Isabel a Carmela contra Angeles y Mercedes.—A las 9,45 y 11,30.—Partidos a requesta entre señoritas.—Partido a 30 tantos.—Joaquín a Ildra contra Anita y Consuelo.

MUSIC-HALL PALACE HOTEL

De 6 a 8: Cinematógrafo. Estreno de 1 fantasma coreográfica en dos cuadros El clavel y la favorita. Toman parte 14 bellísimas y notables artistas.—A las 10 de la noche: Cinematógrafo y segunda representación de El clavel y la favorita.

Anémicos, que no pudieron curarse con otros medicamentos,

se curarán radicalmente con las tabletas inglesas JELLOIDS. Agradables al paladar. Regeneran la sangre. Devuelven fuerza, apetito y alegría. No alteran las digestiones y son completamente asimilables. Las JELLOIDS hacen milagros hasta en casos desesperados, por poco dinero. Caja con 100 tabletas, 2,50 pesetas en farmacias y droguerías. Importadores exclusivos: Sebastián Tauler y C. MONTERA, 44, Madrid.

PARA REPONER UNA CASA :: SURTIDOS INMENSOS EN ROPA PRÁCTICA de lujo y económica ALMACENES los más importantes en Lencería de mesa y Lencería de casa. Los más baratos del mundo.

- Por 11,55 Juegos cama completos, muy prácticos.
Por 2,10 Cuadranes confeccionados con vainicas.
Por 4,75 Colchas de plié con flecos.
Por 18 Colchas sésilina Imperio.
Por 27,50 Cobrecamas nana con encajes.
Por 7,95 Colchones confeccionados.
Por 1,75 Mantas de algodón, corrientes.
Por 8,50 Mantas lana de Pilenia.
Por 10,50 Mantelinas cepo con vainicas.
Por 3,50 Mantelillos para los aparatos.
Por 5,95 Mantas para mesas de té.
Por 2,50 Toallas rico cropé con vainicas.
Por 2,50 Bolsas para el cambión.
Por 1,75 Colas para dormir.
Por 0,75 Bolsas y pñifitos bordados para peines.
Por 10,50 Piezas de Holanda, fina, para ropa personal.

- Por 4,75 Sábanas felpa, grandes, para baño.
Por 17,50 Capuchones felpa para baño.
Por 1,50 Medias docena toallas felpa.
Por 0,25 Alfombras de felpa para baño.
Por 0,85 Juegos de visillos ingleses bordados.
Por 2,95 Juegos visillos tul moteado, Imperio.
Por 2,95 Juegos visillos fruncidos, con encajes de malla.
Por 3,50 Stores muselina con volantes.
Por 12,50 Cortinas malla inglesa novedad.
Por 30 Doselos de gran fantasia.
Por 0,80 Juegos de barras doradas.
Por 21,50 Juegos cortinas bordadas, con bandó.
Por 17,50 Tapices para centros de habitación.
Por 2,75 Alfombritas para pies de cama.
Por 2,25 Almohadones rellenos para campo.
Por 0,80 Metro, cretonas inglesas.

OSASKINES EN GENEROS PARA TAPIZAR Y EN ARTICULOS PARA CAMPO Y VIAJE Precios fijos.-15, PUERTA DEL SOL, 15.- Entrada libre.

CARBONES LIGNITOS (5.800 a 6.000) DE NUESTRAS MINAS DE LA GRANJA DE ESCARPE ENTREGA INMEDIATA S/W FLIX Para ofertas dirigirse a ROMAN LALAUZ Y CIA Górcoga, 237, BARCELONA Carrera San Jerónimo, 8, pral., MADRID

Rayos X y aparatos alta frecuencia diatermia. Cistoscopios y otros electromedicales Wappler. Bazar Médico, Mayor, núm. 43.

Advertisement for 'Pastillas antiácidas Teba' with an image of a woman and text: '¿Sufres? ¡¡¡cúrate!!! Las pastillas Teba, te devolven a la salud perdida'.

Advertisement for D. Eduardo Cobián Roffignac, Abogado y ex ministro de la Corona, Ha fallecido el día 21 de abril de 1918. A las once y veinte, habiendo recibido los auxilios espirituales.

Advertisement for María Luisa Martínez-Peiró y Mallo, Que falleció el 22 de abril de 1917. R. I. P. Sus padres, D. Benito Martínez-Peiró y doña Justina Mallo; hermanos, abuela y demás familia, RUEGAN a sus amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor.

Advertisement for CAMAS DORADAS, 1.ª casa en España ÚNICA FABRICA QUE MERECE ESTE NOMBRE. DESEO 250.000 pesetas en 1.ª hipoteca sobre casa céntrica; sin corretores. Apartado Correos 753 BONITA OCASION Para comprar desde 8 pesetas batas, trajes y abrigos para señora, todo de ricas telas, por liquidación de este artículo.

Advertisement for ANEMIA Deschiens, DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONJUNCION, CLOROSIS, CONVALENCIA. Hemoglobine.

Advertisement for PASTILLAS del Dr. ANDREU, CURACION PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias.

Advertisement for CAMAS DORADAS, Dorado inglés inalterable, mil pesetas a quien pruebe lo contrario.— Gran exposición. Fabrica y despacho: Cabeca 34.

Advertisement for MAQUINAS DE CALCULAR, Fabricante de muebles y sillerías, alcobas, despachos, comedores. Proyectos y presupuestos: Plaza de Celenque, número 1. A. VALLEJO. EXPORTACION A PROVINCIAS.

Advertisement for LOS TIROLESES, Empresa Anunciadora ROMANONES, 7 y 9.

Advertisement for MADRID BARCELONA Rudy Meller, Prociados, 7.-Teléf. M. 2-117 Juan Frey, Ronda de San Pedro, 25.-T. 1-536

Advertisement for Sociedad General de Anuncios MONTERA 19.

Advertisement for COMPRA-VENTA DE FINCAS - HIPOTECAS - COLOCACION DE CAPITALES. Mil pesetas garantizadas restan dos diarias. Despacho San Bartolomé, 4, principal. Teléfono 4.842.

Advertisement for CAMAS, MUEBLES, SILLERIAS, GRAN FABRICA DE YESOS PUROS LA VASCONGADA CAPITAL: 750.000 PESETAS Ferrocarril propiedad de la Sociedad. Fabricación en Vellecas Dep.º y muelles en Madrid Pacifico, 75. F. C. Vallecas.-Carteras Teléfono 1.048. F. C. Vallecas.-1.995.

Advertisement for Doña Isidora Martínez de Medina, Falleció el día 14 de abril de 1918. Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad y la especial de la Orden Capuchina. R. I. P. Su desconsolado esposo, D. Alfonso Medina Vera; sus hijos, D. Alfonso, doña María del Pilar, doña María Josefa y D. Isidoro, y demás familia, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

Advertisement for MATERIAL FERROVIARIO, Comparamos carriles, vagones, wagonetas, molinos, material de hierro y motores.— Peligros, 3, entruesco. S. A. LA VASCONGADA

Advertisement for ALQUILERES, Arriendo para industrial solar sito Ayala, esquina General Portier. De convenir, construyria pabellón ó vivienda adecuada. Informar: Alberto León, Martín Heros, 24.

Advertisement for POLICIA PARTICULAR, Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Prociados, 64, Madrid.

Advertisement for CONSULTAS, Dentista. Extracciones sin dolor y toda clase de trabajos modernos, fijos y sin paladar. Precios económicos. Avenida Conde Penalver, 1 (frente San Luis).

Advertisement for COCHES DE LUJO, Avisos en calle Esparteros, 7 (Cuesta de Saldos), y Goya, 28. Teléfonos 286 M y 75 S. Servicios sujetos y precios especiales para abonados y medios abonados.

Advertisement for ALMONEDAS, Almoneda viaje urgente. Lu-joso juego alcoba caoba, sillería caoba, con vitrinas, camas madera, armarios luna, muchos más, último día. Fuen-carral, 108, entruesco.

Advertisement for PUBLICIDAD ECONOMICA, Cada anuncio pagará diez céntimos por impreso al Teóro.

Advertisement for COMPRA Y VENTAS, Alhajas modernas, alhajas viejas, objetos plata, bicicletas, aparatos ingenieros, instrumental cirugía, artículos precisión, sport, viaje, fantasía, escritorio, Orfebrería, Pa-pelotas Monte. Pago buenos precios. Serna. Hortaliza, 9. Artículos ocasión.

Advertisement for ORO Y PLATA, Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAL, 2 al 8, y P. MAYOR, 31. Teléf. 2.241. LOPEZ y FERNANDEZ

Advertisement for RADIO S, Se desea para Madrid un concesionario.— Adquirir la concesión del RADIO S es asegurar un buen negocio.— Con el RADIO S todo brilla instantáneamente.— No es caustico ni feido. ECONOMIA.— HIGIENE.— ELEGANCIA. Limpia muebles, puertas, cristales, plata, mármoles, charol, metales, hules, linóleum, hierro, acero, etc.— Los señores que soliciten la concesión pueden dirigirse el lunes 22 a D. José Sempere, de dos a cuatro de la tarde, al Hotel Madrid. TECHNICAL LABORATORY 'CJY', S. A.

Advertisement for AVISO, La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Advertisement for AVISO, La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte Postas, 7 y 9

Advertisement for FILATELIA, El lunes subastamos Suecia, Suiza, Surinam, Bolsa Filatélica, Peligros, 6. Comparamos colecciones y lotes, importantes, pagando altos precios.

Advertisement for OFERTAS Y DEMANDAS, Buscamos representantes bien relacionados con la industria. Indiferente a su este requisito. Matthe Gruber. Bilbao. Como propaganda hará a usted un traje bien hecho, buen género, en 75 pesetas, Gonzalo Navarro. Arsenal, 10, principal, sastretería. Principio sin interés por tejidos muebles, saldos, etc. a retirar. Escribid: Buzón 12. 'Tiroleses'. Romanones, 7.